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CONSEIL DE LA NATION :

 Présentation du texte de loi relatif à l’exercice du droit syndical

ALGÉRIE-LIBYE:

Les moyens de renforcer les relations bilatérales évoqués

Arkab reçoit la directrice générale du groupe Engie

Le ministre du Travail, de 
l’Emploi et de la Sécurité 
sociale, Fayçal Bentaleb, a 

présenté mardi le texte de loi relatif à 
l’exercice du droit syndical en séance 
plénière au Conseil de la nation, 
présidée par le président du Conseil, 
M. Salah Goudjil, en présence de 
la ministre des Relations avec le 
Parlement, BasmaAzouar.
Le ministre a expliqué que ce texte 
de loi “intervient pour donner une 
définition plus claire du concept 
de l’exercice du droit syndical, en 
instaurant des principes consistant 
notamment à garantir l’indépendance 
et la neutralité des syndicats, loin de 
tous tiraillements politico-partisans, 
distinguer l’exercice syndical de 
l’exercice politique, réorganiser le 
paysage syndical en accompagnant 
la création de fortes organisations 
syndicales, cesser la transhumance 
syndicale et instaurer le principe 

d’équité entre tous les syndicats sans 
discrimination aucune”.
M. Bentaleb a indiqué que cette 
loi vise “la mise en œuvre des 
dispositions de la Constitution de 
2020 qui consacrent les libertés et les 
droits fondamentaux du travail, en 
garantissant le droit syndical à tous 
les travailleurs et employés”.
Cette démarche s’inscrit en droite 
ligne avec les exigences de la nouvelle 
conjoncture définies par le président 
de la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, outre “la concrétisation 
de certaines dispositions de la 
Constitution de 2020 garantissant 
l’exercice du droit syndical dans 
le respect de la loi”, ajoutant que le 
texte avait tenu compte des “normes 
internationales relatives à la liberté 
syndicale et à la préservation du droit 
syndical”, a souligné le ministre.
Parmi les plus importantes 
dispositions contenus dans ce 

texte de loi figurent “des questions 
relatives au champ d’application de 
la loi, qui comprend les employés, 
les travailleurs salariés, les 
fonctionnaires et les agents publics, 
quelle que soit la nature juridique de 
leur relation de travail, à l’exception 
des employés relevant des secteurs de 
la Défense nationale et de la Sûreté 
nationale qui sont soumis à des 
dispositions particulières”, ajoute le 
ministre.
Il a souligné que les dispositions 
du texte “mettent l’accent sur les 

principes de l’indépendance des 
organisations syndicales vis-à-
vis des partis politiques et des 
associations, tout en interdisant 
le cumul d’un mandat syndical en 
tant que responsable syndical avec 
l’exercice d’une fonction d’autorité 
auprès de l’organisme employeur”, 
outre “l’interdiction de cumuler un 
mandat syndical dans un organe 
syndical et l’exercice d’un mandat 
dans les instances dirigeantes d’un 
parti politique”.
De son côté, la Commission de 

la santé, des affaires sociales, du 
travail et de la solidarité nationale du 
Conseil de la nation a salué la teneur 
du texte de loi, estimant que les 
nouvelles dispositions qu’il contient 
“interviennent essentiellement 
pour suivre le rythme des profonds 
changements socioéconomiques 
qui s’opèrent dans notre pays et 
adapter le cadre juridique actuel à ces 
transitions rapides, afin de préserver 
les droits des travailleurs et des 
employés et de garantir la liberté de 
l’action syndicale”.
A l’issue de la séance plénière 
consacrée à la présentation et au 
débat de ce texte de loi, le ministre 
a répondu aux préoccupations 
et questions exprimées par les 
sénateurs, soulignant la volonté de 
l’Etat, à travers ce texte de loi, de 
“trouver les moyens les plus efficaces 
pour encadrer l’action syndicale dans 
notre pays”.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale à 

l’étranger, Ahmed Attaf, a reçu 
mardi un appel téléphonique de 
son homologue libyenne, Najla Al-
Mangoush, lors duquel les deux 
parties ont passé en revue les relations 
bilatérales entre les deux pays et 
les moyens de leur renforcement, 
outre les derniers développements 
sur le plan régional, indique un 
communiqué du ministère.

“Le ministre des Affaires étrangères 

et de la Communauté nationale 

à l’étranger, Ahmed Attaf, a reçu 
mardi un appel téléphonique de 
son homologue libyenne, Najla 
Al-Mangoush, qui l’a félicité à 
l’occasion de sa nomination à la tête 
de la diplomatie algérienne”, lit-on 
dans le communiqué.
A cette occasion, les deux parties 
ont évoqué “les relations fraternelles 
entre les deux pays et peuples frères, 
et les moyens de leur renforcement, 
outre les derniers développements sur 
la scène régionale. Ils ont également 

échangé leurs points de vue 
concernant les moyens de surmonter 
les obstacles entravant le processus 
de règlement politique de la crise 
libyenne”.
M. Attaf a réitéré, par la même, la 
solidarité permanente de l’Algérie 
avec la Libye dans tout ce qui est 
de nature à renforcer son unité et à 
consacrer le consensus de ses enfants 
concernant l’organisation d’élections 
libres et régulières permettant de 
mettre fin à la division et de remettre 

la Libye à sa place naturelle sur les 
plans continental et international.
Pour sa part, Mme Najla Al-
Mangoush a salué le soutien constant 
de l’Algérie à la sécurité et la stabilité 
de la Libye, se félicitant, dans ce sens, 
de “la profondeur historique et du 
caractère exceptionnel des relations 
fraternelles algéro-libyennes, outre 
les perspectives prometteuses de 
leur renforcement pour répondre aux 
aspirations des deux peuples frères”, 
conclut le communiqué.

Le ministre de l’Energie et des 
Mines, Mohamed Arkab, a 
reçu mardi à Alger la directrice 

générale du groupe énergétique 
français “Engie”, Isabelle Kocher, 
pour évoquer les perspectives de 
collaboration bilatérale et l’état 
du marché international du gaz, 
a indiqué le ministère dans un 
communiqué.
Les deux parties ont passé en 

revue les relations entre le groupe 
Engie et le groupe Sonatrach dans 
les domaines gaziers ainsi que les 
perspectives de collaboration entre 
les deux groupes, a fait savoir la 
même source.
Les deux responsables “ont également 
abordé l’état actuel du marché 
international du gaz naturel et son 
évolution ainsi que les opportunités 
d’affaires et les perspectives futures 

d’investissement dans le domaine 
de l’exportation de l’électricité 
verte, les énergies nouvelles et 
renouvelables, notamment le 
développement de l’hydrogène 
et la réalisation d’installations 
de production d’électricité en 
solaire photovoltaïque, ainsi que 
dans le domaine des nouvelles 
technologies et la formation”, selon 
le communiqué.

La deuxième vice-présidente du gouvernement espagnol exprime
 son soutien à la cause sahraouie

La deuxième vice-présidente 
du gouvernement espagnol 
et ministre du Travail et de 

l’Economie sociale, Yolanda Diaz, 
a exprimé son soutien à la cause 
du peuple sahraoui, contredisant 
ainsi la position du Premier ministre 
Pedro Sanchez à propos du Sahara 
occidental, occupé par le Maroc, 
rapporte le journal espagnol El Dia.
Yolanda Diaz, qui a participé samedi 

à un événement à Las Palmas (Grande 
Canarie), a assuré que “deux minutes 
après avoir connu le revirement de 
Pedro Sanchez favorable au plan 
(marocain) au Sahara occidental, il a 
été catégoriquement refusé”.
Pour rappel, la classe politique 
espagnole s’était indignée du 
revirement de la position de 
Pedro Sanchez sur le conflit au 
Sahara occidental, le qualifiant de 

“scandaleux” et de “contraire” à la 
position historique de l’Espagne et 
au droit international.   
Dans ce sens, Yolanda Diaz avait 
déclaré à l’époque qu’elle se 
démarquait totalement de la position 
de son supérieur, soulignant que 
“la position de l’Espagne vis-à-
vis de ce dossier doit émaner d’un 
dialogue national, tout en tenant 
compte du droit du peuple sahraoui 

à l’autodétermination, garanti par le 

droit international”.

Succombant aux pressions et 

chantages du régime marocain, le 

Premier ministre socialiste Pedro 

Sanchez avait annoncé, le 14 mars 

2022, son soutien au sinistre “plan 

d’autonomie” marocain concernant 

le Sahara occidental.
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Corruption :
Melzi risque gros dans l’affaire de la construction 

de Sheraton d’Alger

Biens immobiliers, plus de 200 comptes bancaires 
à l’étranger… : l’empire Chakib Khelil

Abdelhamid Melzi l’ex-
PDG de la résidence 
d’Etat du Sahel et de 

la Société d’investissement 
hôtelier (SIH) placé en détention 
provisoire en mai 2019, il avait 
été limogé par le défunt Chef 
d’Etat par intérim, Abdelkader 
Bensalah. Puis il a été arrêté, 
puis placé sous mandat de dépôt 
et poursuivi pour « espionnage 
», il est poursuivi dans le cadre 
de pas moins de six dossiers. 
La justice lui reproche, entre 
autres, des malversations dans 
des marchés passés avec des 
entreprises chinoises dont 
CSCEC.
Poursuivi, entre autres, pour 
trafic d’influence, corruption 
et blanchiment d’argent, 

Abdelhamid Melzi avait écopé 
de cinq ans de prison, une peine 
réduite en appel à 3 ans et demi 
en janvier 2022.
De nouveau, la Cour d’Alger 
a requis une peine de 5 ans 
d’emprisonnement contre Melzi 
pour des dépenses faramineuses 

qui ont été consenties pour 
l’hôtel Sheraton à Alger. Le 
coût de construction de cet hôtel 
4 étoiles est sidérant.
Les chefs d’inculpation retenus 
contre Abdelhamid Melzi 
sont en lien avec les modes de 
passation de marché pour la 

construction de l’hôtel Sheraton 
dans la commune de Staouéli, à 
l’ouest d’Alger.

Des sommes astronomiques 
injectés dans le projet 

de construction de l’hôtel 
Sheraton d’Alger

Le projet de réalisation de 
l’hôtel Sheraton lancé fin des 
années 1990, avait été confié 
à la SIH. Le projet avait été 
géré de gré à gré par une seule 
personne.
Dans sa plaidoirie, le 
représentant du ministère 
public a qualifié les fonds 
injectés dans le projet de 
construction de l’hôtel Sheraton 
d’astronomiques. Il a également 
souligné que l’expertise 
diligentée dans le cadre de ce 

dossier a révélé que des sommes 
importantes ont été déboursées 
pour l’acquisition de caméras 
de surveillance importées par 
la société chinoise CSCEC 
dont 80% des montants ont été 
transférés à l’étranger.
Alors que, l’expertise a fait 
ressortir que les factures étaient 
exagérément « gonflées ». 
Le juge d’instruction près le 
tribunal de Dar El Beida l’a 
d’ailleurs dûment constaté lors 
de l’enquête judiciaire qui a 
démontré que le montant d’achat 
des caméras de surveillance 
avait été multiplié par quatre. 
Et que les prix réels des 
équipements étaient inférieurs 
aux prix pratiqués sur le marché 
international.

Chakib Khelil, un nom 
bien connu des Algériens, 
l’ex-ministre des Energies 

et des mines compte plusieurs 
condamnations pour corruption 
en Algérie, avec mandat d’arrêt 
international contre lui.
La fortune cumulée par Chakib 
Khelil et sa famille est colossale. 
En effet, l’ancien ministre était 
entouré par quatre personnes dont 
les noms apparaissent partout 
son fils Sinan Khelil, son épouse 
Jennyfer, Nadjet Khelil, la femme 
de l’ex-ministre et Omar Habour, 
puissant homme d’affaires 
jouissant de la protection des 
Khelil.
Selon, le quotidien francophone « 
Le Soir d’Algérie », la saisie des 
biens appartenant à Chakib Khelil 
a pris fin il y a plusieurs semaines 
en Algérie. Ses multiples 
comptes ont été également gelés 
dans le pays. Sa famille et lui en 
possèdent de nombreux autres 
à l’étranger où une procédure 
entamée suit son cours.
Après plusieurs condamnations 
contre l’ex-ministre, la justice 
algérienne procède à la saisie 
de tous ses biens et comptes en 
Algérie. À Alger, les services 
chargés de la saisie récupèrent 
définitivement six appartements 
luxueux qu’il possédait dans les 
fameuses tours Chaâbani, au val 
d’Hydra. Il en est de même pour 
huit garages souterrains qu’il 
utilisait pour garer ses véhicules 
de marque.
Si à Alger, la liste est longue, les 
biens saisis à Oran sont encore 
plus importants, terrains, maisons 
luxueuses et locaux dans le 
quartier de Canastel, mais aussi 

une dizaine de locaux à usage 
d’habitation de 205,65 mètres 
carrés, de deux terrains, 800 
mètres et 840 mètres carrés, de 
deux villas à deux étages, et de 
parts importantes dans des projets 
de construction immobilière.

Des centaines de comptes 
bancaires domiciliés

à l’étranger
Outre tous ses biens en Algérie, le 
plus gros empire de Chakib Khelil 
et sa famille est les comptes 
bancaires principalement à 
l’étranger, aux États-Unis, dans 
des pays d’Amérique latine, dans 
des îles du Pacifique, mais aussi 
en Europe et certains pays du 
Moyen-Orient.
En février 2021, l’Algérie a 
officiellement adressé aux 

autorités américaines une 
demande de gel de tous les 
avoirs et comptes bancaires de 
l’ancien ministre de l’Énergie, 
de son épouse et ceux de son fils 
Sinan. Une demande similaire est 
également adressée aux autorités 
suisses et italiennes et Alger saisit 
également le FBI.
En Algérie, ces comptes 
bancaires étaient domiciliés dans 
des banques situées à Alger, Oran 
et Hassi Messaoud. Alors qu’à 
l’étranger, le gel concerne 34 
comptes bancaires, alors que près 
de 200 comptes étaient inscrits 
aux noms des sociétés que 
l’ancien ministre de l’Énergie et 
son fils géraient.

Des transactions bancaires 
avec des sommes colossales

D’après la même source, une 
étude des mouvements de 
transactions bancaires a permis 
d’établir que Omar Habour avait 
versé 1,5 million de dollars sur 
son compte bancaire domicilié 
à la Sun Trust Bank, en Floride 
argent avait ensuite été retiré 
par l’épouse de Chakib Khelil. 
Jennyfer Khelil avait, quant à 
elle, le droit de jouissance sur plus 
de dix comptes bancaires du fils 
de Chakib Khelil. Les enquêtes 
ont aussi démontré que tous les 
comptes de Chakib Khelil, de 
son épouse et de son fils étaient 
alimentés par des sociétés liées 
au secteur de l’énergie en Algérie. 
Ces dernières avaient conclu des 
contrats avec Sonatrach grâce 
aux interventions bien connues 

de l’ancien ministre de l’Énergie.
Un petit aperçu des montants 
versés par ces sociétés permet 
de mieux cerner l’ampleur des 
dégâts : William Berry and son, 
525 000 dollars, Slabatring, 129 
662 dollars, 610 000 dollars 
versés sur les comptes LDT 
New Prespektive, Salbatring et 
William Berry and son, 5 333 300 
dollars versés par Adobe Finance 
Service Corp. 24 957 77 dollars, 
représentant des pots-de-vin 
versés pour arracher un marché, 
ont été aussi transférés sur les 
comptes de Nadjet Khelil. Une 
goutte d’eau dans l’océan qui a 
construit l’empire de l’ancien 
ministre de l’Énergie et de sa 
famille.

Mercredi 29 Mars 2023
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ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR:

De nouvelles plate formes numériques pour moderniser le secteur

Coup d’envoi de l’installation des détecteurs de monoxy
de de carbone à travers 12 wilayas de l’Est

FINALISATION DES PROJETS AADL À ALGER :

Belaribi donne un coup de pression

Le ministre de 
l’Enseignement 
supérieur et de la 

Recherche scientifique, 
Kamel Baddari a donné 
mardi à Alger le coup 
d’envoi pour le lancement 
de nouvelles plateformes 
numériques visant à 
moderniser le secteur et à 
promouvoir l’innovation.
Lors du lancement de ces 
plateformes au siège du 
ministère, M. Baddari a mis 
l’accent sur l’importance 
de “faciliter la réussite 
de l’étudiant dans les 

différentes étapes de son 
cursus universitaire, de 
l’orientation à l’obtention 
du diplôme et l’insertion 
professionnelle, tout 
en encourageant 
l’innovation pédagogique 
et la modernisation de 
la gouvernance dans ses 
différents aspects”.
Le lancement de ces 
plateformes s’inscrit, 
selon le ministre, dans 
le cadre de l’exécution 
du schéma directeur 
numérique adopté par le 
ministère et composé de 

7 axes stratégiques, 16 
programmes stratégiques 
et 102 programmes 
opérationnels à réaliser 
d’ici décembre 2024, 
offrant ainsi des 
opportunités de services 
aux différents acteurs 
universitaires”.
Le ministre a indiqué 
que “29 plateformes 
au total ont été lancées 
par le ministère de 
l’Enseignement supérieur 
et de la Recherche 
scientifique à ce jour”, ce 
qui est, a-t-il dit, un succès 

réalisé les ingénieurs et les 
enseignants du secteur”.
Les nouvelles plateformes, 
lancées aujourd’hui, 
proposent des services 
en matière de gestion 
des ressources humaines, 
de bibliothèques 
universitaires, 
d’hébergement, de suivi 
des investissements du 
secteur et de la formation 
doctorale initiale, en 
sus d’une plateforme 
destinée aux élèves de 
l’enseignement secondaire 
intitulée “Is’aalni”.

Au total, douze (12) 
concessions de 
distribution de 

l’électricité et du gaz relevant 
de la région Est du pays, ont 
lancé mardi l’installation de 
détecteurs du gaz de monoxyde 
de carbone dans les foyers, 
a indiqué la responsable de 
communication et d’information 
de la Zone Est de Constantine du 
groupe Sonelgaz-distribution, 
OuahibaTakhrist.
L’installation de ces équipements 
a pour but de diminuer les risques 
liés au monoxyde de carbone, 
parfois mortels, a précisé à 
l’APS la même responsable.

Les wilayas de Constantine, 
Batna, Oum El Bouaghi, 
Khenchela et Souk Ahras, 
figurent parmi les régions 

concernées par cette opération 

ayant bénéficié en une première 
phase d’un lot de plus de 270.000 
détecteurs de ce genre, qui ont été 

distribués à travers l’ensemble 
des agences commerciales, selon 
des programmes tracés par les 
directions concernées, ont noté 
les responsables de ce groupe.
A Constantine, le coup d’envoi 
de cette opération a été donné 
depuis la cité KadourBoumedous 
au chef-lieu de wilaya et à 
l’unité de voisinage (UV) 7 de 
la circonscription administrative 
Ali Mendjeli , a souligné, Mme 
Takhrist.
Elle a encore ajouté que des 
équipes d’agents chargés de 
l’installation de ces appareils, 
ont été mobilisées pour assurer le 
bon déroulement de l’opération  

de placement de détecteurs , 
faisant savoir que des actions 
de contrôle des installations 
internes et des équipements 
fonctionnant en gaz figurent 
aussi au programme.
Il est à signaler que des 
opérations similaires portant 
installation de ces détecteurs, ont 
été lancées hier lundi dans les 
wilayas de Mila et de Bordj Bou 
Arreridj et ce conformément aux 
instructions du Président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, du 24 février 2023 
visant l’installation de ces 
équipements dans les foyers.

Le ministre du Logement 
et de l’Urbanisme, 
Tarek Belaribi, a 

donné des instructions pour 
fixer un agenda en ce qui 
concerne la finalisation de 
tous les projets «AADL» de 
la wilaya d’Alger. Il souhaite 
que leur réalisation soit faite 
dans les meilleurs délais et 
envoie par la même occasion 
des avertissements aux 
entreprises qui accusent du 
retard.
Le premier responsable 
du secteur de l’Habitat, de 
l’Urbanisme et de la Ville, 
a présidé ce mardi, au siège 
du ministère, une réunion 
d’évaluation du programme 
AADL esquissé au cours de 
l’année 2022. Au cours de 
la rencontre, ils ont abordé 
ce qui a été réalisé ainsi 
que les projets en cours de 
d’exécution au niveau de la 
capitale.
Selon un communiqué du 

ministère, tous les projets 
dont les travaux ne sont pas 
terminés ont été présentés. 
Même sort pour ceux qui n’ont 
pas encore débuté. Belaribi a 
tenu à mettre en demeure les 
entreprises retardataires dans 
la réalisation des travaux. 
Le nombre d’attestations 
d’attribution qui seront 
versées aux souscripteurs au 
cours de cette année a aussi 

été traité.
Le ministre a aussi tenu 
à évoquer le programme 
des structures éducatives 
programmées dans les 
nouvelles citées AADL. 
Il souligne la nécessité 
d’entamer les projets qui 
n’ont pas encore été lancés. 
D’autre part, il a aussi 
ordonné l’organisation de 
réunions avec toutes les 

directions régionales AADL.
Ainsi, le ministère souhaite 
élaborer un bilan global  en 
ce qui concerne les projets en 
cours ainsi que le nombre des 
certificats de privatisation qui 
seront délivrés dans toutes 
les wilayas du pays.
100.000 logements seront 
distribués en 2023
Le directeur général 
de l’Agence nationale 

pour l’amélioration et le 
développement du logement 
(AADL), Fayçal Zitouni, 
avait déclaré que de 
nombreux logements AADL 
seront distribués en 2023. Le 
même responsable a révélé 
qu’il s’agit de près de 100 
000 unités.
l’AADL informera les parties 
concernées via e-mail. Si les 
bénéficiaires ne paient pas 
le prix indiqué, les services 
responsables procèdent à 
l’annulation de l’affectation.
Dans le même registre, le 
Crédit populaire algérien 
(CPA) avait annoncé en 
janvier dernier, la mise 
en place d’un système de 
paiement en ligne des loyers 
mensuels. Les bénéficiaires 
de logements AADL pourront 
effectuer les paiements via 
les cartes interbancaires CIB 
de Bitakati et de la carte 
Edahabia d’Algérie Poste.
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CPA : 
Des crédits islamiques pour l’acquisition de voitures 

Importations en Algérie : 
Vers l’allègement 
des procédures

Saisie d’une importante 
quantité de produits 
alimentaires destinés 

à l’exportation

La banque du Crédit 
populaire d’Algérie 
(CPA) propose des crédits 

sous la formule de la finance 
islamique pour l’acquisition de 
voitures fabriquées localement, 
outre les crédits conventionnels, 
a annoncé le directeur général du 
CPA, Ali Kadri.
Dans un entretien accordé au 
quotidien “El-Khabar” publié 
dimanche, M. Kadri a fait savoir 
que la finance islamique jouera un 
rôle important dans les opérations 
d’acquisition de nouvelles 
voitures fabriquées localement”, 

et ce, à travers la proposition de 
produits conformes à la Charia, 
notamment, la Mourabaha.
La formule de la finance 
islamique pour l’acquisition de 
voitures offrira une alternative 
aux citoyens qui refusent 
toute transaction en crédits 
conventionnels, a précisé le 
même responsable, estimant 
que cela permettra d’élargir les 
offres proposées aux clients de la 
banque.
Par ailleurs, le DG du CPA a 
mis en exergue les efforts de 
la banque dans le domaine de 

la modernisation des services 
bancaires, relevant que le CPA 
“était la première banque en 
Algérie a avoir délivré, au début 
des 1990, des cartes bancaires 
locales permettant de retirer 
de l’argent des distributeurs 
automatiques, ainsi que des 
cartes Visa”.
La banque accorde actuellement 
une intérêt particulier au 
développement du service 
“e-banking” au profit de ses 
clients.
677. Kadri a fait état, dans 
ce sens, de la délivrance de plus 

de 677.000 cartes interbancaires 
(CIB) et plus de 55.000 CIB aux 
professionnels, en sus de plus 
de 80.000 cartes Visa, selon les 
données disponibles jusqu’à fin 
janvier 2023.
Dans l’objectif d’encourager 
le paiement via les CIB, 
M. Kadri a fait état de la 

distribution de 7.625 terminaux 
de paiement électronique 
local, et 517 appareils de 
paiement international, tandis 
que la banque dispose de 158 
distributeurs automatiques.
S’agissant des services de 
paiement à distance offerts 
par le CPA, M. Kadri a fait 
savoir qu’ils offraient aux 
clients l’opportunité de régler 
facilement leurs factures d’eau, 
d’électricité et du gaz, en sus des 
factures de loyer des logements 
“AADL”.

Les pouvoirs publics s’apprêtent à 
revoir les mesures visant à réguler 
la circulation des importations et à 

les rendre plus efficaces. Un allégement 
de ces procédures et leur délais, tout en 
continuant à assurer la protection de la 
production afin de pouvoir assurer un 
approvisionnement suffisant du marché 
national.
Le ministre du Commerce et de la 
Promotion des exportations, Tayeb 
Zitouni, a recommandé la nécessité 
d’accélérer le traitement des dossiers 
en cours et de faciliter l’importation 
de matériaux non manufacturés ou non 
produits localement. Le ministre a aussi 
évoqué le fait de libérer le processus 
d’importation des marchandises et des 
produits dont la production locale ne 
couvre pas le marché national.
Des instructions ont également été émises 
afin de faciliter la sortie des marchandises 
des opérateurs économiques depuis les 
ports et destinés aux usines. Ces mesures 
visent en particulier celles qui ont des 
licences d’importation et ne perturbant 
pas leurs intérêts. Elle facilitera les 
démarches administratives pour les 
concessionnaires économiques.
Une concrétisation des opérations 
d’importation pour assurer 
l’approvisionnement de certaines 

matières comme la viande par exemple, 
est révélatrice des changements en ce qui 
concerne les mécanismes de gestion. On 
préfère un caractère administratif dans 
l’encadrement des marchés et contrôler le 
mouvement du commerce extérieur.
Des directives de la part du président 

de la république pour réduire 
les importations

Afin d’encourager la production 
locale et l’investissement étranger, les 
autorités algériennes veulent limiter les 
importations. C’est le président de la 
République, Abdelmadjid Tebboune, qui 
avait indiqué l’importance de travailler 
pour réduire la facture des importations 
sans provoquer de pénurie ou de crise sur 
les marchés.
Au cours d’un conseil des ministres, le 
20 février dernier,  il a été noté que la 
réduction de la facture des importations 
« n’est pas à la portée de tous » et se 
fera en tenant compte de la disponibilité 
de la production nationale et non pas au 
détriment des besoins du citoyen.
Ces mesures visent à mettre fin au chaos 
de l’importation de matériaux dont le 
citoyen n’a pas besoin, une purification 
du secteur commercial et la réduction du 
phénomène de gonflement des factures, 
source de contrebande de devises fortes.

Les services de douanes du port 
d’Alger ont procédé à la saisie d’une 
quantité importante de produits 

alimentaires destinés à l’exportation pour 
fausse déclaration dans la désignation et 
la quantité des marchandises, indique, 
mardi, un communiqué de la Direction 
générale des douanes (DGD).
“Dans le cadre de l’exercice des 
missions assignées au corps des Douanes 
algériennes, notamment le contrôle du 
mouvement frontalier des marchandises 
importés et exportés et suite au traitement 
de dossiers de déclarations douanières 
de trois opérations de dédouanement de 
marchandises destinées à l’exportation, 
trois infractions douanières liées aux 
fausses déclarations en termes de 
marchandises et de quantités déclarées 
ont été enregistrées par les services de 
l’inspection principale de contrôle des 
opérations commerciales relevant des 
services de l’inspection divisionnaire des 
Douanes d’Alger-commerce, territoire 
de compétence la direction régionale 

des Douanes d’Alger Port”, précise le 
communiqué.
Les saisies en question concernent 1235 
colis de pâtes alimentaires, 400 colis 
de tomates en conserve, 383 colis de 
biscuits, 106 colis de poudre de jus, 
160 colis et 189 kg de flan, 18 colis de 
gâteaux, 126.000 paquets de feuilles 
de brick (diouls), 840 litres de l’huile 
d’olive, 529,5 kg de beurre (smen), 133,2 
kg de farine de riz, 80 colis de chocolat en 
poudre et 10 boites de moules à gâteaux, 
souligne la DGD.
Ces opérations viennent marquer 
“l’opérationnalité des services des 
Douanes algériennes et la mobilisation 
totale de leurs agents pour protéger 
l’économie nationale et préserver les 
droits du Trésor public et ce à travers le 
renforcement de tous les mécanismes de 
contrôle sur les opérations commerciales 
extérieures en parallèle avec les 
facilitations accordées aux opérateurs 
économiques”, conclut la même source.



Mercredi 29 Mars 2023

06 Régions SeybouSe Times

ANNABA  

Le CRA lance une opération 
de distribution de repas chauds 

aux SDF

Marché d' ElHattab : 
l' Anarchie règne

Plus de quatre quintaux 
de viande avariée saisis 

et des commerçants verbalisés La crise de l'eau persiste 
à Kheraza

La charité et la solidarité avec les 
familles démunies et nécessiteuses 
ont retrouvé leurs lettres de 

noblesse à Annaba.En effet,les membres 
du croissant rrouged’Annaba ont sillonné  
les rues   depuis le 1 er jour du mois de 
ramadhan  pour  offrir  des repas chauds 
aux SDF. Le CRA  n’a ménagé aucun effort 
pour assister cette frange de la société, en 
leur apprêtant des box   de manière à leur 
faire oublier leurs tracas du quotidien. Les  
bénévolesont fait preuve, à cet égard, d'une 
abnégation à toute épreuve en sacrifiant 
leur temps et leur famille, pour offrir des 
repas chaudssans toucher mettre en cause 
la dignité des personnes contactées. A noter  
, ce mois béni s'est imprégné d'un élan de 
solidarité, impliquant tous les concernés 
par l'aide sociale, la direction des affaires 
sociales (DAS), associations caritatives, 

le Croissant-Rouge et la direction des 
affaires religieuses, mais surtout les 
opérateurs économiques et autres âmes 
charitables.Egalement , une effervescence 
toute particulière est constatée à travers 
les différentes pages des réseaux sociaux 
en faveur du bénévolat et l'organisation 
d'actions caritatives en direction des plus 
démunis.
Sur Facebook, des associations caritatives 
et des groupes de jeunes sont passés en 
mode bénévolat afin de prêter assistance 
aux personnes nécessiteuses et collecter 
des dons pour les démunis. Certains 
groupes ont même commencé à collecter 
des vêtements pour l'Aïd au profit des 
orphelins et enfants de familles démunies. 
Plusieurs associations et groupes mettent à 
profit ce réseau social pour solliciter l'aide 
matérielle et morale des âmes charitables 
en vue d'introduire la joie dans les cœurs 
de ceux qui sont dans le besoin.

Depuis le début de Ramadan les 
mêmes désagréments reviennent 
dans ce marché des fruits et 

légumes El Hattab du centre-ville où 
l’anarchie règne. 
En effet dès l'entrée de ce marché les 
citoyens sont vite frappés d'un spectacle 
désolant marqué par les passages des 
allées piétonnières bloqués par des 
marchands revendeurs délinquants qui 
activent dans l'informel en toute impunité. 
Ils ne trouvent pas mieux  que d'installer 
leurs produits au niveau de ces deux 
principaux axes d' entrée de cette enceinte 
commerçante. Les clients tentent alors 
bien que mal de s’effrayer un passage pour 
faire leurs courses et quitter rapidement 
les lieux car à l’intérieur de ce souk la 
situation est insoutenable. Bousculades 

entre hommes et femmes,les nerfs sont à 
fleur de peau car les passages réservés aux 
clients sont réduits en petits couloirs par 
des revendeurs de poischiches , des fines 
herbes et des sachets noirs vendus par des 
enfants de bas âge. En un mot, le désordre 
règne, c'est un marché de four tout. Bien 
souvent d'ailleurs les clients évitent de 
parler afin de ne pas chauffer l’atmosphère 
surtout en cette période de Ramadan le 
mois du pardon.Aussi, certains clients 
s'interrogent si les lieux sont vraiment 
sécurisés dans un climat parfois chauffé 
par des altercations. Un souci partagé 
d'ailleurs par des sages citoyens qui évitent 
les rixes. Enfin le moins qu'on puisse dire, 
il est nécessaire de réglementer ce marché 
des fruits et légumes à l'instar du marché 
couvert.

La brigade de contrôle et de la 
répression des fraudes de la direction 
du commerce en collaboration avec 

la sureté de la wilaya continuent  a effectué 
des fouilles impromptues de plusieurs 
commerces de produits alimentaires au 
niveau de plusieurs communes de la 
wilaya. En effet, cette fois ci,  au niveau de 
la commune d’El Bouni , la brigade mixte 
a  mis la main sur prés de 4 quintaux et 
demi de viande rouge et blanche impropre 
à la consommation . la marchandise  en 
question s’apprêtait à être commercialiser 
sur le marché.  Les autorités concernées ont 

pris des mesures judiciaires adéquates en 
collaboration avec les services de sécurité 
afin de sanctionner les contrevenants. Le 
consommateur n'a pas toujours une bonne 
connaissance des risques de contamination 
que peut engendrer la consommation 
de produits alimentaires mal conservés.  
Toutes ces denrées peuvent causer bien 
des désagréments si elles sont préparées, 
transportées, entreposées ou conservées 
dans des conditions inappropriées et 
Ce phénomène continue à prendre des 
ascensions fulgurantes, malgré toutes les 
dispositions appliquées pour le juguler.

Les habitants de Kherazase plaignent 
du manque d'eau potable depuis 
plusieurs jours. Certains déclarent 

que leurs robinets sont à sec depuis plus 
d’une semaine et d'autres depuis plus deux 
semaines .Jamais une coupure d'eau n'a 
suscité autant de colère chez la population 
de Kharazza. En effet, face à la pénurie 
d'eau potable qui perdure, les habitants de 
ces localités, très remontés, menacent de 
sortir dans la rue en guise de protestation 
afin d’exprimer leur colère et réclamer 
le rétablissement de l'eau courante. «Des 

promesses ont été avancées, mais l'eau ne 
coule pas encore dans les robinets», ont-
ils dit, qui, après plusieurs semaines, ne 
veulent plus croire aux «paroles en l'air». 
Pendant ce temps, ils continuent à se faire 
«saigner» par les revendeurs d'eau douce 
qui font dans la surenchère face à la forte 
demande. Les citoyens exigent d’être 
alimentés en eau au moins un jour sur 
deux et exigent l’intervention urgente des 
autorités locales pour leur faire part des 
problèmes que vit la population de cette 
localité, auxquels il est urgent de trouver 
les solutions qui s'imposent.

Sihem.Ferdjallah

TayebZgaoula

Imen.B
Imen.B



Les occupants du bidonville Bouhdid 
et Aboumarouen de Sidi Harb2  
ont organisé , lundi matin, un sitin 

devant le siège de la wilaya pour réclamer la 
libération de la liste  de logements sociaux  
pour pouvoir bénéficier  d’un logement 
social décent. Les plaignants avaient à 
maintes reprises saisies les responsables 
de  l’exécutif de la wilaya, dans le but de 
pouvoir disposer d’un logement décent, 
mais leurs demandes sont restées vaines, 
aucun programme urbain n’a été envisagé 
et leur situation demeure inchangée 
depuis des années. «Nous vivons dans des 

conditions qui frôlent la catastrophe depuis 
plus de vingt années, nos enfants sont 
nés dans ce bidonville et se sont mariés, 
et nous n’avons toujours pas été relogés.  
« Des  années d’attente sans entrevoir le 
bout du tunnel», Pendant toute cette durée, 
nous avons toujours nourri l’espoir d’être 
relogés mais en vain.
Les habitants  ont sollicité une intervention 
urgente des autorités locales afin de 
désigner une commission ad-hoc pour 
constater de visu les conditions difficiles 
dans lesquelles ils vivent au quotidien 
et aspirer comme tout autre citoyen à 
un logement social avec de meilleures 
conditions de vie.

Un incendie s’est déclaréavant-
hier  dansun appartement à la 
rue Beskri Ali de la commune 

d’Annaba, le feu a détruit, en quelques 
minutes seulement, la literie,  le meuble 
et les effets vestimentaires des occupants 
dudit foyer. Fort heureusement, aucun 

dégât humain n’est à déplorer grâce 
l’intervention de la Protection civile 
d’Annaba  , pour circonscrire le feu et 
sauver ce qui restait des biens ménagers de 

la famille. Une enquête a été ouverte par 
les services de la police pour déterminer 

les causes exactes de cet incendie.
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Sara Boueche

Les travailleurs de 
Construb-Est reviennent 

à la charge

Marchés de la solidarité à Annaba  : 
les produits alimentaires disponibles

 à prix réduits

ANNABA

 Sit-in des habitants du bidonville 
de Sidi-Harb2 

ANNABA

Un appartement prend le feu 
à Beskri Ali

Les travailleurs de 
l’entreprise de 
construction et 

d’urbanisme de l’Est, Construb-
Est, d’Annaba ont renouvelé leur 
protestation devant le siège de la 
wilaya protestant contrele non-
paiement de leurs mensualités 
pendant 20 mois, ils lancent un 
cri de détresse  aux autorités 
locales tout en exprimant leur 
colère et souffrance notamment 
avec l’arrivée du mois de 
ramadan et la flambée de prix  . 
Les protestataires dénoncent  
aussi la gestion chaotique de la 

direction actuelle, le laxisme de 
la direction dans la régularisation 
de ce fait, et dénoncer la situation 
sociale qui prévaut au sein de cette 
société .Ainsi, au problème des 
salaires impayés s’ajoute celui 
de cette prime que les salariés 
de cette société de construction 
attendent impatiemment.Sachant 
que plusieurs mouvements de 
protestation ont été observés 
ainsi que des sit-in et des marches 
pacifiques à l’intérieur de leur 
société. A ce  titre, les travailleurs 
exigent une intervention urgente 
afin de régler ce problème dans 
les meilleurs délais.

Une grande disponibilité 
de produits alimentaires 
est enregistrée dans les 

marchés de la solidarité ouverts à 
travers la wilaya de Annaba ,  à 
des prix réduits comparativement 
à ceux affichés dans d’autres 
espaces commerciaux. Sept (7) 
marchés de la solidarité ont été 
ouverts   par la direction locale du 
commerce, en coordination avec 
ses partenaires économiques.
Ces espaces de vente ont été 
ouverts pour permettre aux 
citoyens d’acquérir divers 
produits alimentaires à des prix 
concurrentiels comparativement 
à ceux affichés par les commerces 
habituels. Ils font l’objet d’une 
affluence considérable de 
citoyens surtout la matinée, qui 

y voient une opportunité pour 
l’acquisition de leurs besoins en 
denrées alimentaires diverses.
Par  contre nous avons constaté 
, que le marché du poisson 
reste toujours sous la pression 
de la demande au niveau de la 
wilaya d’Annaba. Au niveau des 
poissonneries, les prix restent 
inaccessible pour la majorité des 
consommateurs. A la Pêcherie 
d’Annaba, les quelques vendeurs 
qui étalent du poisson frais 
attendent patiemment le client. Ils 
ne sont pas légion. Ici, les seuls 
acheteurs qui fréquentent ces 
lieux sont les gens aisés. «C’est 
une période très critique surtout 
que la production est en baisse 
ces derniers temps, et l’offre                                                                                                                                          
loin de satisfaire la demande. 
Ajouté à cela le mauvais temps, 
et la boucle est bouclée!» 

affirme un poissonnier. En 
effet, la sardine est cédée entre 
1000 dinars le kilogramme, une 
hausse vertigineuse et aberrante, 
même chose pour’’ la dorade’’ 
qui est cédé à 1700 DA le kilo 
ainsi que ‘’le pagre’’ à 2600da. 
Les poissons se vendent de plus 
en plus difficilement”, confie 
un poissonnier, proposant à 
la vente quelques pièces qu’il 
peine à écouler. Le poisson avec 
ses différentes espèces est ainsi 
devenu le baromètre d’un pouvoir 
d’achat qui s’effondre de jour en 
jour. Parallèlement à ces produits 
de mer dont les prix ont battu les 
records, les viandes mais aussi les 
fruits et légumes connaissent, eux 
aussi, une certaine hausse, pour 
ne pas dire une subite flambée.

Sara.Y

Imen.B / Sihem.F

Sara.Y

Sara.Y
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Le groupement “1er 
novembre 1954” de 
la ville de Batna, bâti 

sur 42.000 m2 et capable 
d’accueillir 30.000 fidèles, 
constitue un monument 
architectural et un phare du 
Savoir.
Cet édifice religieux dont 
les missions ne se réduisent 
point à l’accueil des cinq 
prières quotidiennes, assure 
l’enseignement du saint Coran 
aux petits et aux adultes, 
et enseigne les Sciences 
islamiques à des étudiants des 
quatre coins du pays.
Il est conçu dans un modèle 
architectural maghrébin 
islamique avec des murs et 
des toits décorés d’élégants 
ornements et de versets 
coraniques joliment 
calligraphiés.
Ouvert le 23 septembre 2003, 
cet ensemble se compose 
d’une mosquée, d’une école 
coranique pour 3.000 élèves, 
ouverte en 2013, d’un siège 
pour la commission de Fetwa 
et de réconciliation, d’une 
bibliothèque de mosquée et de 
trois logements d’astreinte, a 
précisé Nadhir Saâda, chef du 
service de la culture islamique 
et revivification du patrimoine 
à la direction de wilaya des 
Affaires religieuses et des 
Wakfs.
Par ses structures et sa position 
dans la ville, ce groupement 
constitue pour le visiteur un 
monument touristique où se 
rejoignent le savoir, la religion 
et la culture, selon le même 

cadre qui précise que cette 
mosquée ainsi que d’autres 
anciennes mosquées de la 
wilaya ont été proposées, en 
coordination avec la direction 
du Tourisme et de l’artisanat, 
pour faire partie de circuits 
de tourisme religieux dans la 
wilaya.
Une des plus grandes 
d’Algérie, la mosquée “1er 
novembre 1954” dispose de 
deux coupoles de 24 mètres 
de diamètre chacune et quatre 
minarets s’élevant à 56 mètres.
L’idée de cette grande mosquée 
a été portée par le moudjahid 
de la première heure et colonel 
de l’ALN Hadj Lakhdar, de 
son vrai nom Mohamed Tahar 
Abidi, qui tenait à ériger une 
citadelle de l’Islam et du 
Savoir sur le terrain qui fut un 

aéroport militaire de l’armée 
d’occupation française.
Le choix du terrain était d’une 
grande portée et le défunt 
moudjahid voulait bâtir un 
phare du savoir qui illumine 
la voie pour les générations 
montantes sur le site d’où 
partaient les avions du 
colonisateur pour bombarder 
les moudjahidine dans les 
maquis et raser les villages des 
différentes localités des Aurès, 
a souligné le président de 
l’association religieuse de la 
mosquée “1er novembre 1954” 
et professeur à la Faculté de 
charia de l’Université Batna-1, 
Salah Boubchiche.
La concrétisation de ce projet 
a pu voir le jour grâce aux 
donations de mécènes et aux 
grandes contributions du 

moudjahid Hadj Lakhdar qui 
en avait assuré le suivi des 
travaux jusqu’à sa mort, le 24 
février 1998, avant l’ouverture 
de la mosquée, selon la même 
source qui a relevé que le 
projet a fini par aboutir à 
un groupement imposant et 
monument qui a formé des 
jeunes et des cadres imbibés 
de savoir.
En juillet 2016, un arrêté 
du ministère des Affaires 
religieuses et des Wakfs a 
institué la mosquée “1er 
novembre 1954” en mosquée 
pôle qui contribue à protéger 
le référent religieux national, 
à diffuser la conscience 
religieuse et à consolider 
la sécurité intellectuelle 
de la société notamment 
chez les jeunes, a ajouté M. 

Boubchiche.
L’association de cette mosquée 
se compose de moudjahidine, 
d’universitaires, d’avocats 
et d’hommes d’affaires, et 
œuvre à préserver cet acquis 
et à parachever ses structures 
notamment “les deux minarets 
restantes, l’extension de la 
salle d’eau et la réalisation 
d’une école coranique pour 
les hommes”, a ajouté son 
président.
L’association, a-t-il noté, 
s’attache aussi à attirer les 
compétences scientifiques 
et religieuses pour encadrer 
l’activité de cette mosquée 
et y attirer les fidèles et les 
étudiants tout au long de 
l’année et particulièrement 
durant le Ramadhan et en 
étroite coordination avec 
la direction des Affaires 
religieuses et des Wakfs.
L’association, selon son 
président, œuvre également 
pour que cette mosquée qui 
dépend encore des donations 
de mécènes, ait son propre 
budget.
Au côté du groupement “1er 
novembre 1954”, la wilaya 
de Batna compte plusieurs 
monuments religieux dont la 
zaouïa Dar cheikh de Menaa, 
la mosquée des sept dormants 
de N’gaous, la mosquée El 
Atik des Ksours de M’doukal 
et la mosquée Sidi Abdeslam 
de T’kout dont la réalisation 
remonte à 4 ou 5 siècles, 
selon la direction des Affaires 
religieuses et des Wakfs.

BATNA 

Groupement “1er novembre 1954”, monument 
architectural et phare du Savoir

La caravane du concours 
du “Chevalier de 
l’Inchad” sillonne, 

depuis le début du mois de 
Ramadhan, les différentes 
communes de Djelfa, à la 
recherche de jeunes talents 
dans l’Inchad et le Madih 
(chants religieux), a-t-on 
appris, lundi, auprès de la 
direction de la culture et des 
arts de la wilaya.
Selon le directeur du secteur, 
Yacine El Abed, il s’agit de la 
2e édition de cette caravane, 
organisée par la direction 
de la culture et des arts en 
coordination avec la direction 

des affaires religieuses et des 
wakfs, avec un programme 
ciblant une majorité des 
communes de Djelfa, dans le 
but de conférer un esprit de 
compétitivité aux soirées du 
Ramadhan.
La manifestation a, 
également, pour objectif 
d’animer la scène culturelle 
locale, en imprégnant les 
soirées Ramdanesques d’une 
ambiance spirituelle sous les 
airs et mélodies religieuses 
forts prisées par les amateurs 
de cet art, a ajouté le même 
responsable.
Le coup d’envoi de ce 

concours a été donné dans la 
commune de Charef (Ouest 
de Djelfa), où l’opportunité a 
donné lieu à la découverte de 
plusieurs talents en herbe dans 
le domaine de l’Inchad et du 
Madih, a indiqué M. Abed.
Le concours sera couronné 
par l’invitation de l’un des 
meilleurs interprètes de 
chants religieux aux plans 
national et arabe, pour animer 
la cérémonie de clôture, 
qui verra la distinction des 
lauréats, sélectionnés par un 
jury spécialisé dans le chant 
religieux, a signalé le directeur 
de la Culture.

DJELFA 

La caravane du “Chevalier de l’Inchad” à la recherche 
de jeunes talents



A Nashville, une tuerie de masse dans une école rappelle 
le fléau américain des armes de guerre

En Allemagne, un mouvement de grève d’une ampleur 
exceptionnelle pour demander des augmentations de salaire

Aux Etats-Unis, une 
fusillade a fait six 
morts, dont trois 

enfants de 9 ans, lundi, dans 
une école presbytérienne. Joe 
Biden a une nouvelle fois 
appelé à interdire les fusils 
d’assaut, selon le monde fr.
Alors que les tueries de 
masse aux Etats-Unis sont 
généralement perpétrées par 
des hommes, une incertitude 
a beaucoup agité les médias 
américains, lundi 27 mars, 
au moment de définir Audrey 
Hale. Cette personne âgée 
de 28 ans, née femme selon 
la police, mais se définissant 
par les pronoms il/lui sur sa 
page LinkedIn, a pénétré, 
lundi 27 mars au matin, dans 
la Covenant School, école 
presbytérienne située dans le 
sud de Nashville (Tennessee). 
Equipé d’un fusil d’assaut, 
d’une arme automatique 
et d’une arme de poing, 
l’assaillant a tué trois adultes, 
dont la directrice, et trois 
enfants âgés de 9 ans, avant 
que la police ne l’abatte.

Une patrouille est intervenue 
en un temps très restreint, 
après avoir été alertée par 
l’école. Les échanges de coups 
de feu ont eu lieu au second 
étage de cet établissement, 
qui accueille environ deux 
cents enfants, de la crèche 
au CM2. Les écoliers ont été 
évacués par bus et conduits 
vers une église à proximité, 
pour y retrouver leurs parents 
angoissés.
Selon le chef de la police 
de Nashville, John Drake, 
l’auteur de la tuerie, graphiste 
de formation, « s’identifiait 
comme transgenre ». Mais 
les imprécisions des autorités 
sur cette question identitaire, 
et son importance éventuelle 
dans ses motivations 
criminelles, ont ouvert la 
voie aux spéculations et 
aux instrumentalisations 
politiques, au détriment 
du cœur du problème : 
ses armes. Audrey Hale a 
laissé un manifeste, rédigé 
dans les heures précédant 
son opération préméditée, 

et comptait commettre un 
carnage bien plus important. 
Il disposait d’un plan 
de l’école, montrant les 
différents accès. Il aurait aussi 
envisagé une autre cible, mais 
la sécurité sur place l’aurait 
conduit à renoncer. Deux de 
ses trois armes avaient été 
acquises légalement, selon les 
enquêteurs, qui ne lui ont pas 
trouvé d’antécédent judiciaire 
connu.
Audrey Hale a pénétré dans 
le bâtiment en tirant sur une 
porte d’entrée, puis a avancé 
sans rencontrer d’agent de 
sécurité, dont l’école était 
dépourvue, semble-t-il. Selon 
la police, Audrey Hale, qui 
habite Nashville, aurait étudié 
à la Covenant School, à des 
dates inconnues. De quoi 
nourrir peut-être « une forme 
de ressentiment » contre 
l’école, a avancé John Drake. 
Sa voiture a été retrouvée à 
proximité.
Supplique de Joe Biden
Lundi, Joe Biden a pris la 
parole, en préalable à un 

discours sur l’entrepreneuriat 
féminin, avec une lassitude 
dans la voix. « Je me suis 
rendu sur tant de ces sites 
», a-t-il soupiré, estimant 
que ces tueries « déchirent 
l’âme de la nation ». Le 
président américain a mis 
en cause une nouvelle fois 
l’inaction des républicains 
au Congrès, les appelant à 
adopter une interdiction des 
armes de guerre. Celles-
ci avaient été bannies à 
compter de 1993, avant 
expiration de la législation, 

en 2004. Aujourd’hui, selon 
une enquête passionnante 
du Washington Post publiée 
lundi, près d’un adulte sur 
vingt – soit environ 16 
millions d’Américains – 
possède au moins un AR-
15, l’arme utilisée dans dix 
des dix-sept tueries les plus 
sanglantes depuis 2012. « 
C’est une culture qui nous tue 
», a déclaré Shannon Watts, 
fondatrice de l’organisation 
Moms Demand Action (« les 
mères demandent des actes »), 
sur la chaîne MSNBC.

Les transports ont été 
à l’arrêt lundi tandis 
que les hôpitaux et 

le ramassage des ordures 
étaient partiellement 
affectés. Face à une inflation 
de 9 %, les syndicats 
réclament une hausse de 
10,5 % des rémunérations, 
selon le monde fr.
Il est rare que les sujets 
sociaux fassent la « une » 
de l’actualité en Allemagne. 
Ce fut le cas lundi 27 
mars. Pendant vingt-quatre 
heures, un mouvement 
de grève d’une ampleur 
exceptionnelle a touché 
la première économie 
européenne, principalement 
dans les transports, presque 
totalement à l’arrêt, mais 
également dans d’autres 
secteurs, comme les 
hôpitaux ou le ramassage 
des ordures, partiellement 
affectés.
Cette grève portait sur la 
question salariale. A la 
manœuvre, les syndicats 
Ver.di et EVG, qui 
représentent respectivement 

2,5 millions de travailleurs 
dans les services et 230 000 
employés dans les chemins 
de fer. Leur objectif était 
une augmentation des 
salaires de 10,5 %. Une 
revendication directement 
liée à l’inflation, qui a 
atteint près de 9 % sur un 
an outre-Rhin. Dans le 
secteur des transports, les 
employeurs ont seulement 
évoqué, jusqu’à présent, 
une éventuelle hausse de 5 
%.

Un gouvernement réactif
La grève de lundi, la plus 
importante dans les services 
publics allemands depuis 
1992, selon le syndicat 
Ver.di, s’inscrit dans une 
séquence tendue autour des 
enjeux salariaux. Le 8 mars, 
Journée internationale des 
droits des femmes, les 
personnels des crèches 
et des écoles maternelles 
ont cessé le travail dans 
pratiquement tout le pays. 
Trois jours plus tard, après 

un long affrontement avec 
le syndicat Ver.di, la poste 
allemande a accordé à ses 
160 000 salariés des hausses 
de salaires de 11 % à 16 %. 
Les 14 et 15 mars, ce sont 
les employés des hôpitaux 
et des maisons de retraite 
qui ont appelé à leur tour à 
cesser le travail.
A l’été 2022, la crainte du 
gouvernement allemand 
était celle d’un « automne 
chaud » et d’un « hiver de 
colère », agitée tout à la 
fois par le parti de gauche 
Die Linke et par l’AfD à 
l’extrême droite. Il n’en 
a finalement rien été. 
Quelques manifestations ont 
bien eu lieu, principalement 
dans l’est du pays, mais 
aucune de ces deux 
formations politiques n’est 
parvenue à mobiliser les 
foules. A la fois en raison 
de leurs propres faiblesses, 
mais aussi parce que la 
coalition dirigée par le 
chancelier Olaf Scholz s’est 
montrée très réactive face à 
l’inflation. Notamment en 

annonçant, fin septembre 
2022, un plan de 200 
milliards d’euros destiné à 
protéger les ménages et les 
entreprises contre la flambée 
des prix de l’énergie.
Si l’automne et l’hiver ont 
été plus calmes que prévu, 
le printemps, en revanche, 
commence de façon 
relativement tumultueuse. 
Après la grève de lundi, les 
syndicats ont assuré qu’ils 
ne bloqueraient pas les 
transports pendant le week-
end de Pâques, autour du 10 
avril, mais ils n’excluent pas 
de se mobiliser de nouveau 
par la suite. « Les salariés en 
ont marre de se faire mener 
par le bout du nez dans les 
négociations collectives 
», a déclaré le président 
de Ver.di, Frank Werneke. 
Depuis le début de l’année, 
le syndicat revendique 70 
000 nouveaux adhérents. 
« Il s’agit de la plus forte 
croissance que nous ayons 
connue depuis plus de vingt 
ans », affirme M. Werneke.
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RETRAITES: 

Les syndicats encore dans la rue, le dialogue toujours dans l’impasse

TUNISIE: 

expulsés du jeu politique par la grande porte, les partis y reviennent 
par la fenêtre du Parlement

YÉMEN: 

Le conseil présidentiel annonce qu’il ripostera à toute nouvelle 
offensive des Houthis 

PARIS: Les opposants à la 
réforme des retraites vont 
à nouveau manifester 

partout en France mardi, pour 
une dixième journée d’action 
à haut risque, avec “nettement 
plus” de jeunes remontés contre 
un gouvernement inflexible 
et un dispositif de sécurité 
“inédit”.
L’épreuve de force se prolonge. 
Cinq jours après un regain 
de mobilisation, terni par de 
nombreux débordements, le 
mouvement social repart pour 
un tour. Avec son lot habituel 
de grèves et de blocages.
La circulation des trains, 
perturbée depuis trois semaines, 
reste limitée avec trois TGV 
sur cinq et un TER sur deux 

en moyenne selon la SNCF. 

Difficultés également dans 
les transports parisiens, où la 

RATP a réduit le trafic sur la 

plupart des lignes de métro et 

de RER.

Se déplacer en voiture n’est pas 

forcément plus simple, avec 

15% des stations-services à 
court d’au moins un carburant, 
surtout dans l’ouest et le Sud - 
conséquence de l’arrêt de cinq 
des sept raffineries du pays.
Même à pied, il faut parfois 
se faufiler entre les déchets, 
notamment à Paris où 7.300 
tonnes d’ordures non ramassées 
jonchent encore les trottoirs.
Dans l’enseignement primaire, 
30% des professeurs seront en 
grève selon la FSU, principal 
syndicat.
Des désagréments assumés par 
les syndicats, à commencer par 
la CGT, dont le leader sortant, 
Philippe Martinez, a répété 
lundi que “l’objectif, c’est le 
retrait” de la réforme et qu’”il 
n’y a aucune raison de ne pas 

y croire”.
À la CFDT, Laurent Berger a dit 
attendre “un bougé très fort du 
gouvernement” sur la mesure-
phare du report de l’âge légal : 
“Il faut qu’il dise ‘les 64 ans ne 
s’appliqueront pas’”.
Mais le porte-parole de 
l’exécutif, Olivier Véran, a 
aussitôt refermé la porte en 
affirmant que “la loi sur les 
retraites est derrière nous”.
«Boom dans les facs»
À l’Élysée, où Emmanuel 
Macron a reçu lundi les cadres de 
la majorité et du gouvernement, 
le chef de l’État a pourtant dit 
vouloir “continuer à tendre la 
main aux forces syndicales”, 
mais sur d’autres sujets, selon 
un participant.

TUNIS: C’est du jamais 
vu dans la vie politique 
tunisienne. Le 30 

janvier dernier, les Tunisiens 
ont vu émerger une nouvelle 
Assemblée des représentants du 
peuple (ARP) – le 16e Parlement 
depuis l’indépendance du pays 
en 1956 – qui constitue un 
parfait «Objet politique non 
identifié», dont on ne peut pas 

de prime abord décrypter la 
composition politique. C’est la 
première fois que cela arrive en 
Tunisie.
Pendant le régime du parti 
unique (1956-1987) – le Parti 
socialiste destourien (PSD), 
sous le premier président de 
la Tunisie, Habib Bourguiba 
–, puis celui du parti 
hégémonique (1988-2011) – le 

Rassemblement constitutionnel 
démocratique (RCD) de Zine 
el-Abidine ben Ali –, il n’y avait 
guère de surprise au sujet de la 
composition du Parlement. Les 
Tunisiens avaient même fini 
par s’habituer à ce que ces deux 
formations en rafle la quasi-
totalité des sièges.
La situation a changé avec 
la démocratisation de la vie 

politique, après le 14 janvier 
2011. Les Parlements sont 
devenus beaucoup plus lisibles. 
Mais cette fois-ci, l’opposition 
ayant décidé de boycotter les 
élections législatives de 2022-
2023, et ce scrutin s’étant 
déroulé selon un scrutin 
uninominal à deux – destiné 
à écarter les partis politiques 
–, au lieu du scrutin de liste 

qui prévalait jusqu’ici, il était 
impossible de décrypter la 
composition de la nouvelle 
ARP.
Bon nombre de Tunisiens 
étaient pourtant convaincus que 
les nouveaux députés seraient, 
du moins dans leur majorité, 
de nouveaux venus en politique 
et, surtout, des partisans du 
président Kaïs Saïed.

Le conseil présidentiel 
du Yémen a promis 
d’affronter les «terroristes» 

houthis et a appelé à la résistance. 
Les représentants internationaux 
ont quant à eux condamné la 
nouvelle offensive de la milice.
Le conseil, présidé par Rashad 
al-Alimi, a déclaré que les 
dernières attaques des Houthis, 
principalement à Marib et à 
Shabwa, témoignent du désintérêt 
de la milice pour la paix. Il a juré 
d’enrayer sa progression et d’aider 
les habitants des zones contrôlées 
par les Houthis à résister à leur 
domination.
«Le conseil exhorte la 
communauté internationale à 
reconnaître la gravité de l’escalade 
terroriste, ainsi que la livraison 
continue d’armes iraniennes 
supplémentaires aux milices et 
les conséquences désastreuses 
pour la paix et la sécurité dans le 
monde», a déclaré le conseil, cité 
par l’agence de presse SABA.

Sans indiquer de précision quant à 
son mode d’action, il s’est engagé 
à «prendre toutes les mesures 
nécessaires pour protéger les 
intérêts publics et lutter contre les 
groupes terroristes».
Le conseil présidentiel, composé 
de huit membres, subit une 
pression croissante de la part de 
l’opinion publique qui réclame 
des représailles aux attaques des 
Houthis contre les installations 
pétrolières dans les provinces de 
Hadramout et de Shabwa l’année 
dernière.
Les Houthis ont légèrement 
progressé à Shabwa et à Marib 
depuis le début de la semaine 
dernière, ciblant les forces 
gouvernementales avec des armes 
lourdes et des drones explosifs.
Ils se sont emparés de quelques 
villages dans les districts de 
Hareb à Marib et de Merkhah 
al-Ulya à Shabwa. Les troupes 
gouvernementales ont réussi à les 
repousser avec l’appui de renforts. 

La milice a également tenté 
d’assassiner le gouverneur 
de Taiz, Nabeil Shamsan, en 
attaquant sa voiture avec de 
l’artillerie et des missiles samedi.
Les ambassadeurs occidentaux 
présents au Yémen ont condamné 
ces nouvelles attaques et ont 
appelé les Houthis à la désescalade 
et à participer aux efforts visant à 
mettre fin à la guerre.
Richard Oppenheim, 
l’ambassadeur britannique, a 
déclaré que la milice devait 
«cesser ses actions provocatrices 
et faire preuve d’un véritable 
engagement en faveur de la paix 
au Yémen».
«Nous condamnons les récentes 
attaques des Houthis à Taiz 
et à Marib, qui ont fait des 
victimes, et nous présentons nos 
condoléances aux familles des 
victimes», a déclaré Steven Fagin, 
l’ambassadeur des États-Unis au 
Yémen.
«Les Houthis doivent cesser 

d’exacerber les souffrances des 
Yéménites et œuvrer en faveur du 
règlement pacifique du conflit», 
a-t-il ajouté.
Les représentants du 
gouvernement yéménite 
affirment que l’intensification des 
opérations des Houthis coïncide 
avec le huitième anniversaire 
de l’intervention militaire de la 
coalition arabe. La milice cherche 

ainsi à montrer qu’elle n’est 
toujours pas vaincue.
«Les Houthis ont profité de 
l’anniversaire de l’opération 
Tempête décisive et du ramadan 
pour démontrer leur puissance», 
a déclaré à Arab News un 
responsable du gouvernement 
yéménite sous couvert 
d’anonymat.
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EN  :
Boudaoui, à quand l’éclosion ?

EN / Belmadi  : 
« Il faut aller à la CAN avec une équipe qui a des certitudes »

AAlors qu’il est l’un des lors qu’il est l’un des 
meilleurs joueurs de meilleurs joueurs de 
Ligue 1 française avec Ligue 1 française avec 

Nice, le milieu de terrain Hicham Nice, le milieu de terrain Hicham 
Boudaoui n’arrive pas à s’imposer Boudaoui n’arrive pas à s’imposer 
en Équipe d’Algérie. Lors des en Équipe d’Algérie. Lors des 
deux matchs face au Niger, jeudi deux matchs face au Niger, jeudi 
dernier et hier, en qualifications dernier et hier, en qualifications 
pour la prochaine CAN, il n’a pour la prochaine CAN, il n’a 
ainsi passé... que 45 minutes sur ainsi passé... que 45 minutes sur 
le terrain. Une anomalie compte le terrain. Une anomalie compte 
tenu de son niveau actuel et de tenu de son niveau actuel et de 
son potentiel.son potentiel.
Le Prince de Béchar n’a pas Le Prince de Béchar n’a pas 
encore pris le pouvoir. Performant encore pris le pouvoir. Performant 
avec son club de l’OGC Nice cette avec son club de l’OGC Nice cette 
saison en Ligue 1, où les Aiglons saison en Ligue 1, où les Aiglons 
sont 7es, comme en Europa sont 7es, comme en Europa 
Conference League, où ils vont Conference League, où ils vont 
jouer les quarts de finale, Hicham jouer les quarts de finale, Hicham 
Boudaoui peine en revanche à Boudaoui peine en revanche à 
s’imposer en Équipe d’Algérie. s’imposer en Équipe d’Algérie. 
Lors de la double confrontation Lors de la double confrontation 
face au Niger, jeudi dernier et face au Niger, jeudi dernier et 
hier, dans le cadre des 3es et 4es hier, dans le cadre des 3es et 4es 
journées des qualifications pour journées des qualifications pour 
la prochaine Coupe d’Afrique la prochaine Coupe d’Afrique 
des Nations, il n’a ainsi passé des Nations, il n’a ainsi passé 
que 45 minutes sur le terrain. que 45 minutes sur le terrain. 
Titulaire pour le premier match Titulaire pour le premier match 
dans un rôle de milieu relayeur dans un rôle de milieu relayeur 
côté droit, il a été remplacé à la côté droit, il a été remplacé à la 
mi-temps par Mohamed Amoura. mi-temps par Mohamed Amoura. 

Pourtant pas catastrophique, Pourtant pas catastrophique, 
mais pas génial non plus (noté mais pas génial non plus (noté 
5,5/10 par la rédaction de 5,5/10 par la rédaction de 
DZfoot), le Niçois de 23 ans DZfoot), le Niçois de 23 ans 
semble avoir été sacrifié par le semble avoir été sacrifié par le 
sélectionneur Djamel Belmadi, sélectionneur Djamel Belmadi, 
désireux de changer de système désireux de changer de système 
et de prendre une option plus et de prendre une option plus 
offensive, les Nigériens menant offensive, les Nigériens menant 
0-1 au score à la pause. Un choix 0-1 au score à la pause. Un choix 
finalement payant puisque les finalement payant puisque les 
Verts renverseront la vapeur en Verts renverseront la vapeur en 
seconde période et s’imposeront seconde période et s’imposeront 
2-1. Lors du match retour, hier, 2-1. Lors du match retour, hier, 
Boudaoui est ensuite resté sur le Boudaoui est ensuite resté sur le 
banc toute la rencontre, Ramiz banc toute la rencontre, Ramiz 
Zerrouki et Farès Chaïbi lui étant Zerrouki et Farès Chaïbi lui étant 
préférés cette fois dans un milieu préférés cette fois dans un milieu 
hybride.hybride.

Une histoire contrastée Une histoire contrastée 
avec l’EN...avec l’EN...

Encore une fois, ce nouveau Encore une fois, ce nouveau 
rassemblement confirme, rassemblement confirme, 
si besoin était, que Hicham si besoin était, que Hicham 
Boudaoui entretient pour le Boudaoui entretient pour le 
moment une relation compliquée moment une relation compliquée 
avec l’Équipe Nationale. avec l’Équipe Nationale. 
Depuis sa première sélection en Depuis sa première sélection en 
décembre 2018 en amical face décembre 2018 en amical face 
au Qatar, il a ainsi déjà connu, au Qatar, il a ainsi déjà connu, 
entre blessures et choix, deux entre blessures et choix, deux 
périodes de creux et ne compte périodes de creux et ne compte 
en cinq saisons « que » 12 capes en cinq saisons « que » 12 capes 
internationales. Malgré le titre de internationales. Malgré le titre de 
champion d’Afrique conquis avec champion d’Afrique conquis avec 
les Fennecs en 2019, en jouant les Fennecs en 2019, en jouant 
deux matchs au cours du tournoi, deux matchs au cours du tournoi, 
le droitier formé au Paradou le droitier formé au Paradou 

n’a ensuite plus porté le maillot n’a ensuite plus porté le maillot 
algérien pendant presque... deux algérien pendant presque... deux 
ans (aucune sélection entre ans (aucune sélection entre 
octobre 2019 et juin 2021), octobre 2019 et juin 2021), 
manquant notamment toute la manquant notamment toute la 
campagne de qualification pour la campagne de qualification pour la 
CAN 2021, finalement jouée en CAN 2021, finalement jouée en 
2022. S’il a retrouvé du temps de 2022. S’il a retrouvé du temps de 
jeu en EN jusqu’en octobre 2021, jeu en EN jusqu’en octobre 2021, 
il a derrière de nouveau été écarté il a derrière de nouveau été écarté 
pendant plus d’un an, puisqu’il pendant plus d’un an, puisqu’il 
n’a réintégré la sélection qu’en n’a réintégré la sélection qu’en 
novembre dernier. Le natif de novembre dernier. Le natif de 
Béchar n’a donc pas participé Béchar n’a donc pas participé 
aux deux derniers fiascos en date aux deux derniers fiascos en date 
: la CAN 2021 (élimination au : la CAN 2021 (élimination au 
premier tour) et le Barrage de premier tour) et le Barrage de 
qualification pour la Coupe du qualification pour la Coupe du 
Monde au Qatar (élimination Monde au Qatar (élimination 
face au Cameroun*). Hasard ou face au Cameroun*). Hasard ou 
coïncidence ? En tous cas, en 12 coïncidence ? En tous cas, en 12 
sélections, Boudaoui est invaincu sélections, Boudaoui est invaincu 
(8 victoires, 4 nuls) !(8 victoires, 4 nuls) !

...mais rien n’est perdu...mais rien n’est perdu
Si l’histoire d’amour entre Si l’histoire d’amour entre 
Boudaoui et l’Équipe d’Algérie Boudaoui et l’Équipe d’Algérie 
connaît des débuts contrariés, connaît des débuts contrariés, 
l’espoir d’une idylle et d’un l’espoir d’une idylle et d’un 
futur mariage qui dure demeure. futur mariage qui dure demeure. 
Premièrement, le Niçois n’a Premièrement, le Niçois n’a 
que 23 ans, il a donc encore une que 23 ans, il a donc encore une 
marge certaine de progression marge certaine de progression 
et le temps de s’imposer en et le temps de s’imposer en 

EN. Ensuite, s’il maintient son EN. Ensuite, s’il maintient son 
niveau de performance actuel niveau de performance actuel 
voire l’accroît, le sélectionneur voire l’accroît, le sélectionneur 
national ne pourra pas se priver de national ne pourra pas se priver de 
lui pour longtemps. En 18 matchs lui pour longtemps. En 18 matchs 
de Ligue 1 cette saison, Boudaoui de Ligue 1 cette saison, Boudaoui 
est crédité d’une note moyenne est crédité d’une note moyenne 
de 5,85/10 par le quotidien de 5,85/10 par le quotidien 
français L’Équipe, ce qui fait français L’Équipe, ce qui fait 
de lui le 10e meilleur joueur de lui le 10e meilleur joueur 
du championnat, à égalité avec du championnat, à égalité avec 
l’attaquant international canadien l’attaquant international canadien 
de Lille Jonathan David. Au sein de Lille Jonathan David. Au sein 
de son club, où il s’est stabilisé au de son club, où il s’est stabilisé au 
poste de sentinelle dernièrement, poste de sentinelle dernièrement, 
son coach Didier Digard (« son coach Didier Digard (« 
(Hicham) nous impressionne (Hicham) nous impressionne 
chaque week-end ») et son chaque week-end ») et son 
capitaine Dante (« (Hicham) est capitaine Dante (« (Hicham) est 
le meilleur (...), il ira loin ») ne le meilleur (...), il ira loin ») ne 
tarissent pas d’éloges à son sujet. tarissent pas d’éloges à son sujet. 
Enfin, l’Algérien évolue dans un Enfin, l’Algérien évolue dans un 
secteur de jeu où personne n’est secteur de jeu où personne n’est 
indiscutable aujourd’hui en EN, indiscutable aujourd’hui en EN, 
hormis Ismaël Bennacer. En hormis Ismaël Bennacer. En 
concurrence avec les Bentaleb, concurrence avec les Bentaleb, 
Zerrouki, Zorgane, Kadri voire Zerrouki, Zorgane, Kadri voire 
Chaïbi selon les systèmes, il a tous Chaïbi selon les systèmes, il a tous 
les atouts pour finir par gagner sa les atouts pour finir par gagner sa 
place rapidement, notamment en place rapidement, notamment en 
cas de départ vers un club plus cas de départ vers un club plus 
huppé l’été prochain.huppé l’été prochain.

IIl est venu à Tunis pour le billet l est venu à Tunis pour le billet 
qualificatif, il l’a eu avec un qualificatif, il l’a eu avec un 
bonus en plus, à savoir la bonus en plus, à savoir la 

victoire, l’entraîneur national victoire, l’entraîneur national 
Djamel Belmadi a rempli son Djamel Belmadi a rempli son 
premier contrat, pour lui, ça n’a premier contrat, pour lui, ça n’a 
pas été sans difficulté.pas été sans difficulté.
Il remercie les joueurs : «On a Il remercie les joueurs : «On a 
obtenu dans ce déplacement la obtenu dans ce déplacement la 
victoire et la qualification qu’on victoire et la qualification qu’on 
est venus chercher, évidemment est venus chercher, évidemment 
dans la difficulté, ça, on le savait, dans la difficulté, ça, on le savait, 
donc bravo aux joueurs…»donc bravo aux joueurs…»

«J’ai bien voulu prendre «J’ai bien voulu prendre 
des risques»des risques»

L’EN n’a pas été parfaite, il y a eu L’EN n’a pas été parfaite, il y a eu 
beaucoup de déchets dans le jeu, beaucoup de déchets dans le jeu, 
et des fautes qui ont failli coûter et des fautes qui ont failli coûter 
cher, le coach parle des risques cher, le coach parle des risques 
encourus et se félicite de les avoir encourus et se félicite de les avoir 
pris : «Les matches faciles, il n’y pris : «Les matches faciles, il n’y 
en a plus en Afrique, le Nigeria en a plus en Afrique, le Nigeria 
qui se fait battre à domicile par qui se fait battre à domicile par 
la Guinée Bissau, le Cameroun la Guinée Bissau, le Cameroun 
fait le nul face à la Namibie, etc. fait le nul face à la Namibie, etc. 
Oui, il y a eux quelques actions Oui, il y a eux quelques actions 
dans notre défense qui m’ont un dans notre défense qui m’ont un 
peu dérangé, en 1ère période sur peu dérangé, en 1ère période sur 
un une-deux et une frappe sur un une-deux et une frappe sur 
le côté, et une 2e sur une balle le côté, et une 2e sur une balle 
fuyante en 2e période, c’est sur fuyante en 2e période, c’est sur 
deux errements, aujourd’hui deux errements, aujourd’hui 
j’ai pris le risque de mettre une j’ai pris le risque de mettre une 
défense complètement nouvelle, défense complètement nouvelle, 
Hadjam a gauche, Guiton à Hadjam a gauche, Guiton à 
droite, c’est leur première droite, c’est leur première 
sélection, Rami et Tougai c’est sélection, Rami et Tougai c’est 

la première fois qu’ils jouent la première fois qu’ils jouent 
ensemble avec  Zeghba derrière, ensemble avec  Zeghba derrière, 
eux, c’est un risque que j’ai bien eux, c’est un risque que j’ai bien 
voulu prendre, ça valait le coup, voulu prendre, ça valait le coup, 
d’où ces errements, mais quant au d’où ces errements, mais quant au 
reste je ne croit pas qu’on a été reste je ne croit pas qu’on a été 
mis en danger, mis à part sur coup mis en danger, mis à part sur coup 
de pied arrêté, à proximité de de pied arrêté, à proximité de 
notre surface sans réel danger.»notre surface sans réel danger.»

«On est la seule équipe qui «On est la seule équipe qui 
change son onze d’un match change son onze d’un match 

à l’autre»à l’autre»
La préparation de la CAN peut La préparation de la CAN peut 
commencer, Belmadi annonce commencer, Belmadi annonce 
que les prochaines dates vont que les prochaines dates vont 
être précieuses et tient à rappeler être précieuses et tient à rappeler 
certaines vérités : «La CAN étant certaines vérités : «La CAN étant 
un objectif, et comme on est un objectif, et comme on est 
déjà qualifiés chaque date FIFA déjà qualifiés chaque date FIFA 
va être une opportunité, il faut va être une opportunité, il faut 
qu’on arrive à janvier 2024 avec qu’on arrive à janvier 2024 avec 
une équipe qui a des certitudes, une équipe qui a des certitudes, 
on est une des rares équipes, qui on est une des rares équipes, qui 
changent 90% de l’équipe d’un changent 90% de l’équipe d’un 
match à l’autre, il faut le dire match à l’autre, il faut le dire 
aussi des fois, car les gens nous aussi des fois, car les gens nous 
font croire qu’on joue avec la font croire qu’on joue avec la 
même équipe depuis 4 ans, ce même équipe depuis 4 ans, ce 
n’est pas le cas, il faut le dire, n’est pas le cas, il faut le dire, 
l’idée  c’est de ratisser et voir l’idée  c’est de ratisser et voir 
tout le monde, tout en essayant tout le monde, tout en essayant 
de garder la compétitivité et de garder la compétitivité et 
gagner des matches. Je le répète, gagner des matches. Je le répète, 
ce n’est pas donné à tout le ce n’est pas donné à tout le 
monde, des joueurs qui viennent monde, des joueurs qui viennent 
pour une première sélection, et pour une première sélection, et 
à un moment donné une équipe-à un moment donné une équipe-

type va se dégager, avec un ou 2 type va se dégager, avec un ou 2 
systèmes.»systèmes.»
«J’ai en tête d’autres systèmes»«J’ai en tête d’autres systèmes»
«On en a déjà un qu’on maîtrise «On en a déjà un qu’on maîtrise 
assez bien, j’ai en tête d’autres assez bien, j’ai en tête d’autres 
systèmes, donc voilà, progresser systèmes, donc voilà, progresser 
sur les 4 prochaines dates FIFA, sur les 4 prochaines dates FIFA, 
avoir une équipe-type qui se avoir une équipe-type qui se 
dégage avec des idées claires, dégage avec des idées claires, 
et au moins 2 systèmes qu’on et au moins 2 systèmes qu’on 
maîtrise parfaitement selon maîtrise parfaitement selon 
l’adversité qui se présentera l’adversité qui se présentera 
durant la CAN.»durant la CAN.»

«La présence de notre public «La présence de notre public 
ne m’a pas surpris»ne m’a pas surpris»

« Le public ? Non ce n’est pas une « Le public ? Non ce n’est pas une 
surprise, on savait qu’ils allaient surprise, on savait qu’ils allaient 
être là, on les remercie, j’espère être là, on les remercie, j’espère 
qu’ils rentreront bien.»qu’ils rentreront bien.»

«Bounedjah n’a fait que son «Bounedjah n’a fait que son 
devoir : marquer »devoir : marquer »

« Bounedjah, c’est une belle « Bounedjah, c’est une belle 
chose pour lui, surtout le but, chose pour lui, surtout le but, 
c’est le travail d’un attaquant, c’est le travail d’un attaquant, 
il faut qu’il marque, il sait qu’il il faut qu’il marque, il sait qu’il 
doit travailler, tous les attaquant doit travailler, tous les attaquant 
le savent, mais marquer c’est le savent, mais marquer c’est 
bien, on le félicite pour çà en bien, on le félicite pour çà en 
espérant qu’il en mettra d’autres espérant qu’il en mettra d’autres 
à l’avenir.»à l’avenir.»

«Je sais que Delort a «Je sais que Delort a 
les capacités de marquer»les capacités de marquer»

Bounedjah se sent de mieux Bounedjah se sent de mieux 
en mieux, ce n’est pas le cas de en mieux, ce n’est pas le cas de 
Delort, le coach en parle : « il y Delort, le coach en parle : « il y 
a eu des joueurs qui ont traversé a eu des joueurs qui ont traversé 
des périodes comme ça difficiles, des périodes comme ça difficiles, 
et surtout ce qui ne l’aide pas, et surtout ce qui ne l’aide pas, 

c’est que lors du premier match c’est que lors du premier match 
on l’a mis seul devant, et là on on l’a mis seul devant, et là on 
a joué à 2 attaquant histoire a joué à 2 attaquant histoire 
d’avoir un peu plus de poids sur d’avoir un peu plus de poids sur 
cette défense à 5, et qu’il puisse cette défense à 5, et qu’il puisse 
appuyer, généralement c’est dans appuyer, généralement c’est dans 
ce genre de configuration qu’il ce genre de configuration qu’il 
se sent le mieux, donc il y a des se sent le mieux, donc il y a des 
périodes comme ça, Baghdad a périodes comme ça, Baghdad a 
traversé cette péridot, tous les traversé cette péridot, tous les 
attaquants la traversent, Islam attaquants la traversent, Islam 
aussi, aujourd’hui, mais je sais aussi, aujourd’hui, mais je sais 
qu’il a les capacités de marquer qu’il a les capacités de marquer 
des buts, il marquera incha Allah, des buts, il marquera incha Allah, 
il faut continuer à travailler, avoir il faut continuer à travailler, avoir 
les automatisme et travailler les automatisme et travailler 
pour le mettre dans les meilleurs pour le mettre dans les meilleurs 
conditions.»conditions.»

«Les nouveaux ? De belles «Les nouveaux ? De belles 
choses et de moins bonnes»choses et de moins bonnes»

les prestations des deux latéraux les prestations des deux latéraux 
Hadjam et Guitoune étaient Hadjam et Guitoune étaient 
suivies de près, le coach ne suivies de près, le coach ne 
s’enflamme pas et préfère calmer s’enflamme pas et préfère calmer 
les ardeurs de ses joueurs : «De les ardeurs de ses joueurs : «De 
belles choses, des choses moins belles choses, des choses moins 
bonnes, c’est leur première bonnes, c’est leur première 
sélection, dans l’animation sélection, dans l’animation 
défensive, le plus important ce défensive, le plus important ce 
sont les automatismes, c’est sont les automatismes, c’est 
la première fois qu’ils jouent la première fois qu’ils jouent 
ensemble avec un certain style ensemble avec un certain style 
d’adversaire, il s’en sont bien d’adversaire, il s’en sont bien 
sortis pour ce match-là, je crois sortis pour ce match-là, je crois 
qu’ils auront l’occasion de jouer qu’ils auront l’occasion de jouer 
dans d’autres circonstances, mais dans d’autres circonstances, mais 
je suis content d’eux», conclut-il.je suis content d’eux», conclut-il.
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Mercato :
Thomas Tuchel veut déjà récupérer une star de Chelsea

Tottenham :
La terreur d’Antonio Conte imposée à ses joueurs

TThomas Tuchel est à peine homas Tuchel est à peine 
arrivé à Munich qu’il veut arrivé à Munich qu’il veut 
déjà préparer l’avenir. Et il déjà préparer l’avenir. Et il 

compte bien piocher du côté de compte bien piocher du côté de 
Chelsea.Chelsea.
Une nouvelle ère. Depuis Une nouvelle ère. Depuis 
vendredi, le Bayern Munich a vendredi, le Bayern Munich a 
débuté un nouveau cycle sous débuté un nouveau cycle sous 
l’impulsion de Thomas Tuchel. l’impulsion de Thomas Tuchel. 
Libre depuis la fin de son aventure Libre depuis la fin de son aventure 
à Chelsea en septembre dernier, le à Chelsea en septembre dernier, le 
technicien allemand se préparait technicien allemand se préparait 
à rejoindre un grand de Liga. Le à rejoindre un grand de Liga. Le 
FC Barcelone et surtout le Real FC Barcelone et surtout le Real 
Madrid étaient dans sa ligne Madrid étaient dans sa ligne 
de mire du coach, qui prenait de mire du coach, qui prenait 
des cours intensifs d’espagnol. des cours intensifs d’espagnol. 
Puis, tout a basculé ces derniers Puis, tout a basculé ces derniers 
jours. Après le pétage de plombs jours. Après le pétage de plombs 
d’Antonio Conte, Tottenham a d’Antonio Conte, Tottenham a 
échangé avec lui. TT n’était pas échangé avec lui. TT n’était pas 
contre revenir à Londres et a donc contre revenir à Londres et a donc 
étudié sérieusement cette option. étudié sérieusement cette option. 
Mais tout a changé après un appel Mais tout a changé après un appel 
du Bayern Munich.du Bayern Munich.
Mécontents de Julian Nagelsmann, Mécontents de Julian Nagelsmann, 
les dirigeants allemands ont tout les dirigeants allemands ont tout 
fait pour convaincre Tuchel de fait pour convaincre Tuchel de 
les rejoindre. Ce dernier ne s’est les rejoindre. Ce dernier ne s’est 

pas fait prier. Il a donc paraphé pas fait prier. Il a donc paraphé 
vendredi un contrat jusqu’en 2025 vendredi un contrat jusqu’en 2025 
avant de se mettre au boulot dès avant de se mettre au boulot dès 
lundi avec une première séance lundi avec une première séance 
d’entraînement. Chouchouté par d’entraînement. Chouchouté par 
sa direction, qui ne voulait pas sa direction, qui ne voulait pas 
prendre le risque de le voir signer prendre le risque de le voir signer 
au Real Madrid ou à Paris, TT au Real Madrid ou à Paris, TT 
sait qu’il aura des renforts l’été sait qu’il aura des renforts l’été 
prochain. Bild a d’ailleurs révélé prochain. Bild a d’ailleurs révélé 
que les pensionnaires de l’Allianz que les pensionnaires de l’Allianz 
Arena voulaient offrir une belle Arena voulaient offrir une belle 
recrue à leur coach, à savoir Gavi.recrue à leur coach, à savoir Gavi.
Tuchel veut retrouver KovacicTuchel veut retrouver Kovacic
L’Espagnol de 18 ans plaît au L’Espagnol de 18 ans plaît au 
Bayern Munich, qui veut le Bayern Munich, qui veut le 
récupérer gratuitement si le récupérer gratuitement si le 

Barça n’arrive pas à régulariser Barça n’arrive pas à régulariser 
sa situation. Ce serait un sacré sa situation. Ce serait un sacré 
renfort pour Tuchel. Mais le renfort pour Tuchel. Mais le 
technicien de 49 ans a aussi ses technicien de 49 ans a aussi ses 
idées. Et d’après le Telegraph, il a idées. Et d’après le Telegraph, il a 
un nom en tête pour cet été 2023. un nom en tête pour cet été 2023. 
En effet, le média britannique En effet, le média britannique 
révèle que l’ancien entraîneur révèle que l’ancien entraîneur 
du Paris Saint-Germain souhaite du Paris Saint-Germain souhaite 
que Mateo Kovacic le rejoigne que Mateo Kovacic le rejoigne 
en Allemagne. Un élément en Allemagne. Un élément 
expérimenté dont TT pense le expérimenté dont TT pense le 
plus grand bien.plus grand bien.
«Il ressemble à un prodige à «Il ressemble à un prodige à 
l’entraînement dans certains l’entraînement dans certains 
exercices. Un gars adorable, un exercices. Un gars adorable, un 
gars humble et tellement intéressé gars humble et tellement intéressé 

par le sport. Il est tellement par le sport. Il est tellement 
heureux de s’entraîner et de se heureux de s’entraîner et de se 
donner pour l’équipe. C’est un donner pour l’équipe. C’est un 
vrai plaisir», avait lâché à son vrai plaisir», avait lâché à son 
sujet l’Allemand lorsqu’il officiait sujet l’Allemand lorsqu’il officiait 
à Stamford Bridge. Il espère à Stamford Bridge. Il espère 
donc le retrouver en Bavière donc le retrouver en Bavière 
d’ici cet été. Et les champions d’ici cet été. Et les champions 
d’Allemagne peuvent y croire. d’Allemagne peuvent y croire. 
En effet, le Croate sera en fin de En effet, le Croate sera en fin de 
contrat en juin 2024, soit dans contrat en juin 2024, soit dans 
un an. Et Chelsea n’a pas encore un an. Et Chelsea n’a pas encore 
entamé les discussions au sujet entamé les discussions au sujet 
d’une possible prolongation de d’une possible prolongation de 
contrat, selon le London Evening contrat, selon le London Evening 
Standard.Standard.

Chelsea en veut au coach Chelsea en veut au coach 
allemandallemand

Autre bonne nouvelle pour Autre bonne nouvelle pour 
le Bayern Munich, les Blues le Bayern Munich, les Blues 
doivent se séparer de plusieurs doivent se séparer de plusieurs 
joueurs cet été sous peine de joueurs cet été sous peine de 
lourdes sanctions après deux lourdes sanctions après deux 
mercatos où ils ont dépensé plus mercatos où ils ont dépensé plus 
de 600 millions d’euros au total. de 600 millions d’euros au total. 
Autant dire que les Londoniens Autant dire que les Londoniens 
ont tout intérêt à vendre Kovacic, ont tout intérêt à vendre Kovacic, 
qui intéresse aussi Manchester qui intéresse aussi Manchester 
City. Là encore, c’est une bonne City. Là encore, c’est une bonne 

chose pour les Bavarois puisque chose pour les Bavarois puisque 
Chelsea ne voudra a priori pas le Chelsea ne voudra a priori pas le 
céder à un concurrent direct en céder à un concurrent direct en 
Premier League.Premier League.
Mais il n’est pas certain que Todd Mais il n’est pas certain que Todd 
Boehly et ses équipes le laissent Boehly et ses équipes le laissent 
rejoindre Thomas Tuchel. Les rejoindre Thomas Tuchel. Les 
dirigeants londoniens n’ont pas dirigeants londoniens n’ont pas 
du tout apprécié que leur ex-du tout apprécié que leur ex-
coach fasse part publiquement coach fasse part publiquement 
de son souhait de recruter dans de son souhait de recruter dans 
son nouveau staff Anthony Barry, son nouveau staff Anthony Barry, 
en poste actuellement à Chelsea. en poste actuellement à Chelsea. 
Une maladresse qui n’est pas Une maladresse qui n’est pas 
passée pour les patrons anglais, passée pour les patrons anglais, 
qui négocient malgré tout avec qui négocient malgré tout avec 
les Allemands le départ de les Allemands le départ de 
Barry. Lancé dans sa nouvelle Barry. Lancé dans sa nouvelle 
aventure en Allemagne, Thomas aventure en Allemagne, Thomas 
Tuchel veut bien s’entourer. Et Tuchel veut bien s’entourer. Et 
il a visiblement envie de le faire il a visiblement envie de le faire 
avec de vieilles connaissances. avec de vieilles connaissances. 
D’ailleurs, le Times révèle qu’il D’ailleurs, le Times révèle qu’il 
veut aussi recruter Mason Mount, veut aussi recruter Mason Mount, 
dont le prix est estimé à 56,9 dont le prix est estimé à 56,9 
millions d’euros. Chelsea est millions d’euros. Chelsea est 
prévenu, Tuchel veut faire une prévenu, Tuchel veut faire une 
razzia !razzia !

AAntonio Conte n’est ntonio Conte n’est 
plus l’entraîneur de plus l’entraîneur de 
Tottenham. Ce qui ne Tottenham. Ce qui ne 

devrait pas déplaire au groupe devrait pas déplaire au groupe 
des Spurs, tant les joueurs des Spurs, tant les joueurs 
subissaient les foudres du coach subissaient les foudres du coach 
italien et semblaient à bout de italien et semblaient à bout de 
son management.son management.
Le Père Fouettard s’en est allé, Le Père Fouettard s’en est allé, 
pour le plus grand bonheur de tout pour le plus grand bonheur de tout 
un groupe. Tel est probablement un groupe. Tel est probablement 
le ressenti en interne, aussi bien le ressenti en interne, aussi bien 
au niveau de la direction que du au niveau de la direction que du 
vestiaire, depuis l’annonce du vestiaire, depuis l’annonce du 
départ d’Antonio Conte de son départ d’Antonio Conte de son 
poste d’entraîneur de Tottenham, poste d’entraîneur de Tottenham, 
dimanche en fin de soirée. « dimanche en fin de soirée. « 
Nous pouvons annoncer que Nous pouvons annoncer que 
l’entraîneur principal Antonio l’entraîneur principal Antonio 
Conte a quitté le club d’un Conte a quitté le club d’un 

commun accord. Nous avons commun accord. Nous avons 
atteint la qualification pour la atteint la qualification pour la 
Ligue des Champions lors de Ligue des Champions lors de 
la première saison d’Antonio la première saison d’Antonio 
au club. Nous remercions au club. Nous remercions 
Antonio pour sa contribution Antonio pour sa contribution 
et lui souhaitons bonne chance et lui souhaitons bonne chance 
pour l’avenir », expliquait le pour l’avenir », expliquait le 
communiqué du club londonien.communiqué du club londonien.
Comme pour apaiser les choses Comme pour apaiser les choses 
après plusieurs jours animés après plusieurs jours animés 
du côté du Tottenham Hotspur du côté du Tottenham Hotspur 
Stadium. L’issue semblait de Stadium. L’issue semblait de 
toute façon inévitable, après le toute façon inévitable, après le 
violent coup de sang du sulfureux violent coup de sang du sulfureux 
manager transalpin contre ses manager transalpin contre ses 
joueurs, sa direction et le club de joueurs, sa direction et le club de 
Tottenham en lui-même. Au-delà Tottenham en lui-même. Au-delà 
de l’aspect public, le Daily Mail de l’aspect public, le Daily Mail 
nous apprend également que la nous apprend également que la 

relation entre Antonio Conte relation entre Antonio Conte 
et ses hommes était devenue et ses hommes était devenue 
plus que compliquée à gérer au plus que compliquée à gérer au 
quotidien. Harry Kane, Heung-quotidien. Harry Kane, Heung-
min Son et leurs partenaires n’en min Son et leurs partenaires n’en 
pouvaient visiblement plus.pouvaient visiblement plus.
Tout le monde en avait marre Tout le monde en avait marre 

d’Antonio Conted’Antonio Conte
Preuve que tout n’était pas rose Preuve que tout n’était pas rose 
dans le vestiaire de Tottenham, dans le vestiaire de Tottenham, 
les joueurs pensaient, ces les joueurs pensaient, ces 
dernières semaines, que leurs dernières semaines, que leurs 
performances et les résultats de performances et les résultats de 
l’équipe avaient été impactés l’équipe avaient été impactés 
par les tactiques rigides et par les tactiques rigides et 
défensives d’Antonio Conte. défensives d’Antonio Conte. 
Ce qui a conduit les cadres des Ce qui a conduit les cadres des 
Spurs à supplier le coach de Spurs à supplier le coach de 
53 ans d’accepter de se libérer 53 ans d’accepter de se libérer 
offensivement et de laisser plus offensivement et de laisser plus 

de libertés sur le terrain. Mais de libertés sur le terrain. Mais 
ce n’est pas tout, car le quotidien ce n’est pas tout, car le quotidien 
britannique explique également britannique explique également 
que certains joueurs étaient que certains joueurs étaient 
sur les rotules, complètement sur les rotules, complètement 
épuisés. La raison ? Conte leur épuisés. La raison ? Conte leur 
faisait souvent courir 2km avant faisait souvent courir 2km avant 
les matchs.les matchs.
Si face à l’ancien entraîneur de Si face à l’ancien entraîneur de 
l’Inter et de la Juventus, personne l’Inter et de la Juventus, personne 
ne bronchait, dans son dos, les ne bronchait, dans son dos, les 
principaux concernés faisaient principaux concernés faisaient 
part de leur ras-le-bol à ce sujet. part de leur ras-le-bol à ce sujet. 
Selon une source interne citée Selon une source interne citée 
par le Daily Mail, les séances par le Daily Mail, les séances 
d’entraînement mises en place d’entraînement mises en place 
par Antonio Conte étaient aussi par Antonio Conte étaient aussi 
trop identiques et répétitives. trop identiques et répétitives. 
Sans surprise, beaucoup de Spurs Sans surprise, beaucoup de Spurs 
ont été soulagés au moment ont été soulagés au moment 

d’apprendre que Conte serait parti d’apprendre que Conte serait parti 
à leur retour de sélection pendant à leur retour de sélection pendant 
cette trêve internationale.cette trêve internationale.
Hormis le directeur général Hormis le directeur général 
de Tottenham, Fabio Paratici, de Tottenham, Fabio Paratici, 
plus grand monde ne voulait plus grand monde ne voulait 
d’Antonio Conte dans le nord d’Antonio Conte dans le nord 
de Londres. Il se murmure de Londres. Il se murmure 
d’ailleurs que son compatriote d’ailleurs que son compatriote 
jouait les intermédiaires entre jouait les intermédiaires entre 
lui et Daniel Levy, le président lui et Daniel Levy, le président 
du THFC, avec qui la relation du THFC, avec qui la relation 
était plus que tendue depuis deux était plus que tendue depuis deux 
mois. La page Antonio Conte, mois. La page Antonio Conte, 
qui dégageait aussi beaucoup de qui dégageait aussi beaucoup de 
négativité, est désormais tournée. négativité, est désormais tournée. 
De quoi permettre aux Spurs De quoi permettre aux Spurs 
d’aller de l’avant et de retrouver d’aller de l’avant et de retrouver 
des conditions de travail plus des conditions de travail plus 
saines.saines.
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GUERRE EN UKRAINE :
Chars d’assaut, enquête indépendante sur Nord 

Stream… Le point du jour

L’L’ armée ukrainienne armée ukrainienne 
a reçu la première a reçu la première 
livraison de chars livraison de chars 

d’assaut promis par Londres d’assaut promis par Londres 
en janvier dernier. Des soldats en janvier dernier. Des soldats 
de Kiev avaient auparavant de Kiev avaient auparavant 
été formés à leur maniement été formés à leur maniement 
au Royaume-Uni. Le conseil au Royaume-Uni. Le conseil 
de sécurité de l’ONU n’a de sécurité de l’ONU n’a 
pas accédé à la demande de pas accédé à la demande de 
la Russie pour une enquête la Russie pour une enquête 
indépendante sur les sabotages indépendante sur les sabotages 
des gazoducs sous-marins des gazoducs sous-marins 
Nord Stream. Retour sur les Nord Stream. Retour sur les 
événements qui ont marqué la événements qui ont marqué la 
nuit du lundi 27 au mardi 28 nuit du lundi 27 au mardi 28 
mars.mars.
Les premiers chars Les premiers chars 
britanniques Challenger sont britanniques Challenger sont 
arrivés en Ukraine, a annoncé arrivés en Ukraine, a annoncé 
lundi 27 mars 2023 au soir lundi 27 mars 2023 au soir 
le ministre ukrainien de la le ministre ukrainien de la 
Défense, Oleksiï Reznikov, Défense, Oleksiï Reznikov, 
de nouveaux équipements de nouveaux équipements 
militaires occidentaux pour militaires occidentaux pour 
aider Kiev à repousser aider Kiev à repousser 
l’ invasion russe lancée le 24 l’invasion russe lancée le 24 
février 2022.février 2022.
M. Reznikov a indiqué que « M. Reznikov a indiqué que « 
des Challengers britanniques, des Challengers britanniques, 
des Strykers et des Cougars des Strykers et des Cougars 
américains et des Marders américains et des Marders 
allemands » s’étaient « ajoutés allemands » s’étaient « ajoutés 
aux unités ukrainiennes ».aux unités ukrainiennes ».
Une porte-parole du ministère Une porte-parole du ministère 
ukrainien, Iryna Zolotar, ukrainien, Iryna Zolotar, 
a confirmé que les tanks a confirmé que les tanks 
Challenger « se trouvaient Challenger « se trouvaient 
déjà en Ukraine », sans en déjà en Ukraine », sans en 
donner le nombre exact à ce donner le nombre exact à ce 
stade.stade.
Des soldats ukrainiens Des soldats ukrainiens 
ont achevé leur formation ont achevé leur formation 
au Royaume-Uni pour au Royaume-Uni pour 
apprendre à manier les 14 apprendre à manier les 14 
chars Challenger 2 fournis chars Challenger 2 fournis 
par Londres à l’Ukraine face par Londres à l’Ukraine face 
à l’ invasion russe, a annoncé à l’invasion russe, a annoncé 
plus tôt lundi le ministère plus tôt lundi le ministère 
britannique de la Défense.britannique de la Défense.
Leur entraînement avait Leur entraînement avait 
commencé peu après l’annonce commencé peu après l’annonce 
début janvier de la fourniture début janvier de la fourniture 
de ces chars par le Royaume-de ces chars par le Royaume-
Uni. « Le Royaume-Uni Uni. « Le Royaume-Uni 
envoie les chars Challenger envoie les chars Challenger 
2, qui seront bientôt aux 2, qui seront bientôt aux 
mains des forces armées » mains des forces armées » 
ukrainiennes, avait indiqué le ukrainiennes, avait indiqué le 
ministère britannique dans un ministère britannique dans un 
communiqué.communiqué.
Le chancelier allemand Olaf Le chancelier allemand Olaf 
Scholz a pour sa part annoncé Scholz a pour sa part annoncé 
lundi que Berlin a fourni des lundi que Berlin a fourni des 
chars de combat Leopard « chars de combat Leopard « 
très modernes » à Kiev, et très modernes » à Kiev, et 
le ministère de la Défense a le ministère de la Défense a 
déclaré plus tard que 18 chars déclaré plus tard que 18 chars 
ont été livrés.ont été livrés.
« Nos chars sont arrivés « Nos chars sont arrivés 

comme promis et comme promis et 
ponctuellement entre les ponctuellement entre les 
mains de nos amis ukrainiens mains de nos amis ukrainiens 
», a déclaré le ministre de la », a déclaré le ministre de la 
Défense, Boris Pistorius, dans Défense, Boris Pistorius, dans 
un communiqué. « Je suis un communiqué. « Je suis 
sûr qu’ ils pourront faire la sûr qu’ils pourront faire la 
différence sur le terrain ».différence sur le terrain ».
Le Royaume-Uni avait Le Royaume-Uni avait 
également annoncé début également annoncé début 
février qu’ il formerait des février qu’il formerait des 
pilotes de chasse ukrainiens, pilotes de chasse ukrainiens, 
ouvrant la porte à terme à ouvrant la porte à terme à 
la fourniture d’avions aux la fourniture d’avions aux 
normes de l’Otan.normes de l’Otan.
Les Occidentaux considèrent Les Occidentaux considèrent 
que l’Ukraine a le droit de se que l’Ukraine a le droit de se 
défendre, mais certains sont défendre, mais certains sont 
réticents à livrer des armes qui réticents à livrer des armes qui 
provoqueraient une escalade provoqueraient une escalade 
du conflit en permettant à du conflit en permettant à 
l’Ukraine de frapper la Russie.l’Ukraine de frapper la Russie.
La Slovaquie a livré La Slovaquie a livré 
récemment quatre MiG-29 récemment quatre MiG-29 
à l’Ukraine et la Pologne a à l’Ukraine et la Pologne a 
promis de faire de même.promis de faire de même.

Le Conseil de sécurité Le Conseil de sécurité 
refuse une enquête sur Nord refuse une enquête sur Nord 

StreamStream
Le Conseil de sécurité de Le Conseil de sécurité de 
l’ONU a rejeté lundi une l’ONU a rejeté lundi une 
résolution russe réclamant la résolution russe réclamant la 
création d’une « commission création d’une « commission 
d’enquête internationale d’enquête internationale 
indépendante » sur les indépendante » sur les 
sabotages des gazoducs sabotages des gazoducs 
sous-marins Nord Stream en sous-marins Nord Stream en 
septembre dernier.septembre dernier.
Le texte co-sponsorisé par Le texte co-sponsorisé par 
la Chine et par des pays la Chine et par des pays 
non-membres du Conseil non-membres du Conseil 
(Biélorussie, Corée du (Biélorussie, Corée du 
Nord, Érythrée, Nicaragua, Nord, Érythrée, Nicaragua, 
Venezuela et Syrie) a recueilli Venezuela et Syrie) a recueilli 
3 voix (Russie, Chine, Brésil), 3 voix (Russie, Chine, Brésil), 
les 12 autres membres du les 12 autres membres du 

Conseil s’abstenant.Conseil s’abstenant.
Il aurait fallu 9 votes Il aurait fallu 9 votes 
favorables, sans veto d’un favorables, sans veto d’un 
membre permanent, pour membre permanent, pour 
l’adopter.l’adopter.
La résolution demandait au La résolution demandait au 
secrétaire général de l’ONU secrétaire général de l’ONU 
de créer cette commission de créer cette commission 
pour « conduire une enquête pour « conduire une enquête 
internationale exhaustive, internationale exhaustive, 
transparente et impartiale transparente et impartiale 
concernant tous les aspects concernant tous les aspects 
du sabotage des gazoducs du sabotage des gazoducs 
Nord Stream 1 et 2, y compris Nord Stream 1 et 2, y compris 
l’ identification des auteurs, l’identification des auteurs, 
des commanditaires, des des commanditaires, des 
organisateurs et des complices organisateurs et des complices 
».».
La Russie a justifié sa demande La Russie a justifié sa demande 
en affirmant avoir été écartée en affirmant avoir été écartée 
des enquêtes lancées par la des enquêtes lancées par la 
Suède, l’Allemagne et le Suède, l’Allemagne et le 
Danemark, pays frontaliers du Danemark, pays frontaliers du 
sabotage – qui ont rejeté cette sabotage – qui ont rejeté cette 
accusation.accusation.
« Nous avons des doutes « Nous avons des doutes 
importants et très fondés importants et très fondés 
quant à l’objectivité et à la quant à l’objectivité et à la 
transparence des enquêtes transparence des enquêtes 
nationales conduites par nationales conduites par 
certains États européens », a certains États européens », a 
insisté lundi l’ambassadeur insisté lundi l’ambassadeur 
russe à l’ONU Vassili russe à l’ONU Vassili 
Nebenzia, évoquant en outre Nebenzia, évoquant en outre 
des « soupçons » d’actions des « soupçons » d’actions 
menées sous le couvert des menées sous le couvert des 
enquêtes pour « cacher des enquêtes pour « cacher des 
preuves et nettoyer la scène de preuves et nettoyer la scène de 
crime ».crime ».
« Je crois qu’après le vote « Je crois qu’après le vote 
d’aujourd’hui, les soupçons d’aujourd’hui, les soupçons 
concernant qui est derrière le concernant qui est derrière le 
sabotage de Nord Stream sont sabotage de Nord Stream sont 
évidents », a-t-il ajouté.évidents », a-t-il ajouté.
De nombreux membres du De nombreux membres du 
Conseil ont rejeté l’ idée d’une Conseil ont rejeté l’idée d’une 

commission internationale, commission internationale, 
assurant de leur confiance les assurant de leur confiance les 
trois pays menant les enquêtes, trois pays menant les enquêtes, 
et dénonçant une tentative de la et dénonçant une tentative de la 
Russie de détourner l’attention Russie de détourner l’attention 
d’ invasion de l’Ukraine.d’invasion de l’Ukraine.

Cette résolution était « une Cette résolution était « une 
tentative de discréditer les tentative de discréditer les 
enquêtes nationales […] et enquêtes nationales […] et 
de porter préjudice à leurs de porter préjudice à leurs 
futures conclusions si elles futures conclusions si elles 
ne correspondent pas au ne correspondent pas au 
récit politique prédéterminé récit politique prédéterminé 
de la Russie », a déclaré de la Russie », a déclaré 
l’ambassadeur américain l’ambassadeur américain 
adjoint Robert Wood, rejetant adjoint Robert Wood, rejetant 
« catégoriquement les « catégoriquement les 
accusations infondées de la accusations infondées de la 
Russie » contre les États-Unis.Russie » contre les États-Unis.

Armes nucléaires et apathie Armes nucléaires et apathie 
de l’Europe, dans la presse de l’Europe, dans la presse 

américaineaméricaine
La presse américaine a La presse américaine a 
largement souligné lundi 27 largement souligné lundi 27 
mars 2023 que l’annonce mars 2023 que l’annonce 
par Vladimir Poutine du par Vladimir Poutine du 
déploiement possible d’armes déploiement possible d’armes 
nucléaires tactiques russes nucléaires tactiques russes 
en Biélorussie, conduit en Biélorussie, conduit 
Volodymyr Zelensky à Volodymyr Zelensky à 
demander une réunion demander une réunion 
d’urgence du Conseil d’urgence du Conseil 
de Sécurité. L’OTAN a de Sécurité. L’OTAN a 
condamné une « rhétorique condamné une « rhétorique 
dangereuse et irresponsable dangereuse et irresponsable 
», et l’UE envisage de », et l’UE envisage de 
nouvelles sanctions, comme nouvelles sanctions, comme 
le précisent le Wall Street le précisent le Wall Street 
Journal, Associated Press et le Journal, Associated Press et le 
Washington Post.Washington Post.
S’appuyant sur l’avis S’appuyant sur l’avis 
d’experts, le New York d’experts, le New York 
Times y voit un bluff qui Times y voit un bluff qui 
ne change rien à la menace ne change rien à la menace 

nucléaire russe. Sur CBS, dans nucléaire russe. Sur CBS, dans 
l’émission « Face the Nation l’émission « Face the Nation 
», le porte-parole du National », le porte-parole du National 
Security Council John Kirby Security Council John Kirby 
a indiqué que les États-Unis a indiqué que les États-Unis 
ne voyaient « aucun signe ne voyaient « aucun signe 
montrant que Poutine aurait montrant que Poutine aurait 
l’ intention d’utiliser des armes l’intention d’utiliser des armes 
nucléaires en Ukraine ».nucléaires en Ukraine ».
Le Washington Post ajoute Le Washington Post ajoute 
toutefois que l’Europe « toutefois que l’Europe « 
minimise » la menace, et minimise » la menace, et 
signe également un éditorial signe également un éditorial 
cinglant contre une Europe « cinglant contre une Europe « 
engourdie », accusant celle-engourdie », accusant celle-
ci de sous-traiter sa défense ci de sous-traiter sa défense 
auprès des États-Unis, et auprès des États-Unis, et 
« ce malgré sa richesse, sa « ce malgré sa richesse, sa 
puissance industrielle et sa puissance industrielle et sa 
sophistication ».sophistication ».
De son côté, le Wall Street De son côté, le Wall Street 
Journal se montre pessimiste Journal se montre pessimiste 
sur l’avenir en raison de sur l’avenir en raison de 
l’absence de stratégie l’absence de stratégie 
occidentale et ukrainienne occidentale et ukrainienne 
et le manque de consensus et le manque de consensus 
sur le plus long terme, sur le plus long terme, 
après l’offensive attendue après l’offensive attendue 
au printemps. Semafor au printemps. Semafor 
relève enfin la crainte des relève enfin la crainte des 
Occidentaux de perdre la Occidentaux de perdre la 
bataille de l’opinion sur bataille de l’opinion sur 
l’Ukraine face à la Russie et la l’Ukraine face à la Russie et la 
Chine.Chine.
Le New York Times publie Le New York Times publie 
un article critique sur les un article critique sur les 
volontaires américains en volontaires américains en 
Ukraine, en proie pour Ukraine, en proie pour 
certains à des luttes intestines, certains à des luttes intestines, 
et « nuisant à l’effort de et « nuisant à l’effort de 
guerre ». Certains d’entre eux, guerre ». Certains d’entre eux, 
qui seraient interdits sur un qui seraient interdits sur un 
théâtre de guerre dirigé par théâtre de guerre dirigé par 
les États-Unis, ont accès aux les États-Unis, ont accès aux 
armes américaines, déplore le armes américaines, déplore le 
quotidien.quotidien.
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En Bref...Instagram 

La publicité pourrait bientôt débarquer 
dans le moteur de recherche de l’appli

En Europe, des iPhone 15 sans SIM ?

TikTok prend des mesures d’encadrement
 des images générées par l’IA

En 2022, 484 piétons ont été tués 
sur la route. Face à ce constat, le 
constructeur automobile tchèque 
Skoda est décidé à renforcer la 
sécurité des personnes à pied en 
mettant au point une calandre 
intelligente qui pourrait être 
installée sur ses futurs modèles, 
rapporte Frandroid. Ce dispositif 
mis au point en collaboration avec 
l’Université Technique Tchèque fait 
actuellement l’objet de tests.
Cette calandre va remplacer 
la Crystal Face rétroéclairée, 
présente sur le SUV Enyaq iV. 
Elle est composée de bandes LED, 
détaille le constructeur tchèque 
dans un communiqué publié ce 
mardi. Chacune de ces LED est 
programmable, ce qui permet de 
créer des animations. Quand une 
voiture s’approchera d’un passage 
piétons, elle va ainsi pouvoir 
informer ces derniers qu’ils ont 
été repérés et leur transmettre des 
messages visuels.

Des symboles universels 
facilement identifiables

Le constructeur a testé plusieurs 
symboles comme des flèches 
vertes, la silhouette verte d’un 
homme, un triangle d’avertissement 
ou un triangle rouge avec une 
croix. Les piétons peuvent alors 
savoir s’ils peuvent traverser en 
sécurité. A terme, des dispositifs 
statiques pourraient aussi faire leur 
apparition, notamment pour alerter 
les conducteurs sur la présence 
de piétons prêts à traverser sur le 
passage, a ajouté le constructeur.
Le système est susceptible d’être 
utilisé en connexion avec le robot 
IPA2X, sur lequel travaillent 
également Skoda et les Universités 
de Prague et Munich (Allemagne). 
Il s’agit d’une machine d’une 
hauteur de 2 m conçue pour aider 
les piétons à traverser les rues 
sans danger. L’engin se place au 
milieu de la chaussée et affiche un 
message demandant aux véhicules 
de s’arrêter. Sur certaines voitures 
compatibles, le message peut même 
s’afficher sur le tableau de bord.

Instagram a annoncé ce 
mardi sur son blog l’arrivée 
prochaine de nouveaux 

formats publicitaires sur le 
réseau social. L’entreprise 
a expliqué que son objectif 
était d’attirer de nouveaux 
annonceurs. Les changements 
à venir sont encore en phase de 
test mais Instagram aimerait les 
déployer à l’échelle mondiale 
dans les prochains mois, 
apprend-on dans la publication 
relayée par BFM TV.
A terme, lorsqu’un utilisateur 
de l’application saisira des 
mots-clés dans l’espace 

recherche de la plateforme, il 
ne tombera pas seulement sur 
les publications ou les comptes 
correspondant à sa requête. Des 
contenus sponsorisés sont en 
effet susceptibles d’apparaître.

Résister à TikTok
Jusque-là catégorisé comme un 
des rares outils d’Instagram sans 
publicité, l’espace de recherche 
ne sera donc plus épargné par 
les contenus promotionnels. 
L’entreprise américaine doit 
faire face à une concurrence 
toujours plus forte, venue entre 
autres de TikTok, où les jeunes 
utilisateurs passent en moyenne 

deux fois plus de temps que sur 
Instagram.
La publicité dans les recherches 
n’est par ailleurs pas le seul 
format de promotion de contenu 
qui devrait voir le jour sur 
le réseau social du groupe 
Meta. En effet, l’application 
va aussi proposer des rappels 

publicitaires au début de la 
diffusion d’un événement en 
direct correspondant aux centres 
d’intérêt de chaque internaute. 
Cette nouveauté permettra la 
mise en avant de tous les types 
d’événements, notamment 
sportifs ou artistiques.

Les futurs acquéreurs d’iPhone 
15 vont-ils devoir faire 
l’impasse sur l’emplacement de 
carte SIM ?
Alors que nous venons tout 
juste d’en apprendre davantage 
au sujet de l’Apple Reality 
Pro, nous découvrons à présent 
qu’Apple pourrait lancer ses 
iPhone 15 sans leur habituel 
slot SIM… y compris dans nos 
contrées.
Quand Apple assume son 
penchant pour l’eSIM
L’année dernière, Apple a décidé 
de commercialiser, aux États-
Unis uniquement, des iPhone 14 
dépourvus d’emplacement SIM. 
En effet, la marque à la pomme 
avait alors déclaré qu’elle 
considérait l’eSIM comme étant 
bien plus sécurisée en cas de vol 
ou de perte de l’appareil. Pour 
rappel, en 2018, les iPhone 
XR et XR ont été les premiers 

smartphones Apple à accueillir 
l’eSIM.
D’après les informations de 
nos confrères d’iGeneration, 
qui nous sont ici partagées par 
Wccftech, Apple pourrait bien 
décider de réitérer l’essai à plus 
grande échelle pour la sortie de 
ses iPhone 15 et iPhone 15 Pro. 
Et, à l’instar du lancement des 
iPhone 14 aux États-Unis, la 

firme de Cupertino ne devrait 
désormais plus laisser le choix.
iPhone 15 : une sortie française 
placée sous le signe de l’eSIM ?
Vous n›êtes pas sans savoir 
qu›Apple déploiera en fin 
d›année sa nouvelle gamme 
d›iPhone. Alors que tous les 
modèles devraient (enfin) se 
débarrasser de l›encoche, ces 
derniers devraient également 

symboliser la venue d›un 
autre changement. Eh oui, la 
sortie française de l›iPhone 
15 devrait être l›occasion de 
voir disparaître le fameux 
emplacement physique pour la 
carte SIM. Apple souhaiterait 
privilégier l›eSIM pour 
les raisons précédemment 
évoquées.
Les différentes régions 
d›Europe étant habituellement 
logées à la même enseigne, il y a 
fort à parier que l’ensemble des 
pays du continent bénéficieront 
donc de modèles d›iPhone 15 
totalement dépourvus de leur 
tiroir SIM. Le bon déroulement 
de la sortie des iPhone 14 
aux États-Unis a sans doute 
grandement encouragé le géant 
américain à accélérer le pas vers 
un avenir sans carte SIM.

« L’IA peut rendre plus difficile 
la distinction entre la réalité 
et la fiction, ce qui comporte 
des risques à la fois sociétaux 

et individuels », a estimé 
l’entreprise
Les responsables de TikTok 
ont récemment fait part de 
leur intention d’encadrer sur 
le réseau social l’utilisation 
de l’intelligence artificielle 
(IA). Parmi les mesures prises 
figure l’interdiction depuis ce 
mardi d’images montrant des 
personnes privées générées par 
une IA comme ChatGPT ou 
DALL-E. Le procédé demeure 
cependant autorisé pour les 
personnes publiques, sauf 

pour une finalité politique ou 
financière.
« Confiance et responsabilité »
« Nous voulons que chacun 
sache qu’il peut accéder à des 
informations fiables, découvrir 
des contenus originaux et 
dialoguer avec des personnes 
authentiques. Il s’agit là d’un 
élément fondamental pour créer 
une communauté de confiance 
et de responsabilité », a estimé 
l’équipe dirigeante de la société 
chinoise dans un communiqué.
Cette annonce intervient au 

moment où l’entreprise est 
critiquée dans de nombreux 
pays, voire interdite sur les 
smartphones des employés 
gouvernementaux. Avec sa 
décision, TikTok pourrait 
tenter de projeter une image 
de plateforme plus fiable face 
au risque de manipulation par 
l’image. « L’IA peut rendre 
plus difficile la distinction entre 
la réalité et la fiction, ce qui 
comporte des risques à la fois 
sociétaux et individuels », a 
commenté l’entreprise.
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Selon une enquête 
commandée par 
l’Association 

E-Enfance, les enfants 
débutent leur initiation à 
internet par du visionnage 
de vidéo, des applications 
créatives, l’écoute de 
musique, etc.
De plus en plus tôt, les 
enfants sont confrontés 
aux ordinateurs et à 
Internet. L’Association 
E-Enfance 3018 avec le 
soutien de Google France 
a demandé à Toluna-Harris 
Interactive de réaliser une 
enquête destinée à mieux 
comprendre la manière dont 
l’initiation des enfants âgés 
de 6 à 10 ans s’effectue. 
Cette recherche a été menée 
en ligne du 6 au 14 février 
2023 sur un échantillon 
de 616 parents d’enfants 
âgés de 6 à 10 ans et un 
échantillon de 432 enfants 
âgés de 6 à 10 ans. Une 
autre étude a également été 
menée, auprès de 2 groupes 
de parents d’enfants de 7 à 
9 ans et 2 groupes d’enfants 

âgés de 7 à 9 ans.
L’apprentissage d’Internet 
aujourd’hui considéré 
comme un incontournable
Que disent les résultats ? 
D’après les chercheurs, 
les premières utilisations 
d’Internet ont lieu à 5 ans et 
10 mois. Et l’usage devient 
autonome un an plus 
tard, à 6 ans et 10 mois. 
«L’apprentissage d’Internet 
est aujourd’hui considéré 
comme un incontournable 
pour cette génération alpha 
(c’est-à-dire les enfants 
nés depuis 2010) : 2/3 des 
parents et 3/4 des enfants de 
cette tranche d’âge estiment 
que l’apprentissage 
d’Internet avant 10 ans est 
important», détaillent les 
résultats. Précisément, «si 
l’accompagnement précède 
l’autonomie, néanmoins, 
près de la moitié des 
parents interrogés (46 %, 
jusqu’à 57 % au sein des 
familles monoparentales) 
indiquent que l’initiation 
de leur enfant à Internet est 
intervenue plus tôt que l’âge 

qu’ils avaient initialement 
fixé, tandis qu’une même 
proportion indique que 
l’âge de l’initiation était 
bien celui imaginé (47 %)».
Cette enquête dévoile que 
les premières activités 
expérimentées par les 
enfants sur Internet 
concernent :
• le visionnage de 
vidéos (44 %),
• les applications 
créatives (34 %),
• l’écoute de musique 
(33 %),
• la consultation du 
site de l’école ou réalisation 
de devoirs en ligne (29 %),
• et les jeux en ligne 
(28 %).
Une connexion le soir
Si l’utilisation est grande, 
la conscience des risques 
relatifs à internet l’est 
également. «Les risques 
exogènes (ceux qu’on ne 
va donc pas maitriser) 
constituent le ferment 
principal de l’inquiétude 
des parents : l’exposition 
à des contenus inadaptés 

auxquels l’enfant peut 
avoir accès (78 % inquiets 
dont 40 % très inquiets), 
le risque de harcèlement, 
les personnes auxquelles il 
pourrait être exposé (74 %) 
ainsi que les fake news (72 
%)».
Concernant l’usage 
d’internet, 21 % des 
parents déclarent que leurs 
enfants utilisent Internet 
dans une pièce isolée. «Si 
la connexion à Internet 
de l’enfant est soumise 

dans 65 % des cas à 
l’autorisation des parents, 
33 % affirment par ailleurs 
que leur enfant se connecte 
librement, des situations 
encore plus fréquentes, 
voire majoritaires au sein 
des familles recomposées», 
rapporte l’enquête. Enfin, 
c’est fréquemment en fin de 
journée que le temps passé 
sur Internet se déroule entre 
le retour de l’école (47 % 
se connectent à ce moment) 
et le dîner (55 %).

L’injection de botox 
au niveau du front 
altérerait l’activité 

du cerveau à la vue de 
certaines émotions. Détails 
et explications.
Les scientifiques parlent de « 
l’hypothèse de la rétroaction 
faciale ». Les injections 
de botox dans le visage, et 
notamment au niveau du 
front, pourraient perturber la 
façon dont le cerveau traite 
et interprète les émotions 
d’autrui, selon une nouvelle 
étude parue fin février 2023 
dans la revue Scientific 
Reports (Source 1).
L’hypothèse est la suivante : 
lorsque l’on voit quelqu’un 
exprimer la colère ou la 
joie sur son visage, nous 
contractons inconsciemment 
certains muscles de notre 
visage pour simuler 
l’expression et ainsi 

mieux la comprendre. En 
conséquence, la présence de 
botox pourrait mettre à mal 
cet « effet miroir », et nuire 
à la compréhension des 
émotions d’autrui.
Ici, une équipe de 

chercheurs californiens ont 
étudié l’hypothèse de la 
rétroaction faciale auprès de 
10 participantes, âgées de 33 
à 40, volontaires pour subir 
une injection de botox au 
niveau du front. L’injection 

a plus précisément induit 
une paralysie temporaire 
de la glabelle cette zone 
située entre les deux 
sourcils et dont le muscle est 
responsable du froncement 
de sourcils. L’activité 
cérébrale des participantes 
a ensuite été observée 
via des IRM fonctionnels 
(IRMf), menée une fois 
avant l’infection, puis deux 
semaines après. Pendant 
ces IRMf, les participantes 
ont visionné des photos de 
visages heureux, tristes et 
neutres, pour comparaison.
Verdict : l’activité de 
l’amygdale, structure logée 
au cœur du cerveau et 
responsable du traitement 
des émotions, a été modifiée 
après les injections de botox. 
Une altération de l’activité 
du gyrus fusiforme, partie 
du cortex temporal aidant à 

la reconnaissance des objets 
et des visages, a également 
été constatée.
Pour les auteurs de l’étude, 
ces résultats confirment 
ceux de précédents travaux 
ayant montré un phénomène 
similaire. En 2011, une 
étude avait même conclu 
que l’injection de botox 
affectait le traitement du 
langage émotionnel : les 
personnes subissant cette 
procédure au niveau de la 
glabelle ont mis plus de 
temps à lire des phrases 
nécessitant de froncer les 
sourcils pour traduire les 
émotions du texte, que 
les autres participants. Un 
paradoxe quand on voit que 
certains adeptes du botox 
ont un métier du spectacle, 
qui nécessite de jouer et de 
retranscrire des émotions au 
public.

Les enfants utilisent internet à partir de 5 ans et 10 mois

Botox : les injections dans le front modifient 
l’activité cérébrale liée aux émotions
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Adopter la coiffure «wet 
hair», c’est obtenir 
un effet mouillé et 

glamour en quelques minutes 
! Tuto, produits, conseils pour 
réaliser cette coiffure devenue 
incontournable.
En plus d’être tendance le wet 
hair (cheveux mouillés) est 
facile à réaliser sur cheveux 
courts, comme sur cheveux 
longs et même bouclés. On le 
porte en ville pour rafraîchir un 
look de bureau, en soirée pour un 
style femme fatale ou en bord de 
mer pour sublimer son look de 
plage. Produits à utiliser, tuto, 
suivez le guide pour adopter la 
tendance «cheveux mouillés»
Qu’est-ce qu’une coiffure wet 

hair ?
Les mots «wet hair»  viennent 
tout simplement de l›anglais, 
que l›on peut traduire par 
«cheveux mouillés». Comme 

son nom l›indique, le but de 
cette coiffure est de donner un 
effet humide à votre crinière, 
comme si vous sortiez tout juste 
de votre douche. Elle procure 
un style naturel et n›abîme 
pas la fibre capillaire, bien au 
contraire.
Comment faire un wet hair ?

Il existe deux façons de faire un 
wet hair

Tuto wet hair cheveux 
plaqués

Coiffez vos cheveux vers 
l’arrière

Appliquez  une huile (de votre 
choix) sur les longueurs. Si vous 
souhaitez obtenir du volume, 
il est préférable de crêper ses 
cheveux au préalable, à l›aide 
d›une brosse.
Pour fixer ce mouvement de 
cheveu en arrière, optez pour du 
gel sur les racines, c›est ce qui 
va permettre d›obtenir l›effet 

mouillé.
Peignez ensuite vos cheveux 
vers l’arrière une nouvelle fois. 
Enfin, utilisez de la laque pour 
fixer le tout, le tour est joué !
   Tuto wet hair cheveux ondulés

Commencez par vous laver
 les cheveux

Appliquez une huile ou un 
soin bouclant sur cheveux 
humides, en scrunchant bien 
vos longueurs 
Séparez votre chevelure en 
plusieurs mèches que vous 
enroulerez sur elles-mêmes. 
Fixez-les avec avec des pinces 
et laissez poser une dizaine de 
minutes.
Libérez les mèches; toujours 
humides, mais bien ondulées.
Maintenant que vous connaissez 
l’art de faire un wet hair, il ne 
vous reste plus qu’à essayer !
Comment est née la tendance 

wet hair ?

Cette coiffure a été aperçue 
sur les défilés haute couture 
(Alexander McQueen, 
Chanel, Jason Wu…), elle 
apparaît ensuite chez les 
stars, et notamment sur Kim 
Kardashian, grande adepte de 
cet effet mouillé. Peu à peu, 

le phénomène se popularise et 
des centaines de tutoriels vidéo 
apparaissent sur des plateformes 
internet tels que Youtube et 
Instagram. S’enchaînent un 
engouement intense et de 
nombreuses têtes mouillées 
dans les rues !

Nous sommes nombreuses à 
l’appliquer en touche finale de 
nos mise en beauté, pourtant, 
il semblerait qu’on ne le fasse 
pas toujours correctement. Voici 
l’erreur à ne plus faire lorsque 
l’on met du parfum.
Le parfum, c’est un peu la cerise 
sur le gâteau lorsque l’on se 
prépare. La petite touche finale 
dont on a beaucoup de mal à se 
passer. Qu’il soit sucré, fruité, 
boisé ou poivré, nous avons 
toutes notre produit préféré et 
il faut dire que les créateurs ne 
manquent pas d’imagination 
pour créer de nouveaux parfums 
chaque année. Si ce geste 
semble on ne peut plus anodin 
et qu’il fait partie du quotidien 
de nombreuses personnes, il 
semblerait que nous n’ayons pas 
tout bon.
Lorsque vous mettez votre 

parfum, quelles sont les zones que 
vous vaporisez ? Généralement, 
on passe sur le cou, sur les 
poignets et pour bon nombre de 
personnes… sur les cheveux. 
Pourquoi ? Car appliquer notre 
parfum sur cette zone nous 
donne souvent l’impression qu’il 

dure plus longtemps. Pourtant, il 
s’agirait d’une erreur à éviter, et 
on vous explique pourquoi.
Pourquoi ne faut-il pas appliquer 
du parfum sur ses cheveux ?
Sentir la douce odeur de son 
parfum sur ses cheveux est, on 
doit l’admettre, on ne peut plus 

agréable. Malheureusement, 
c’est une habitude qu’il faudrait 
oublier. Francesca Fusco, 
dermatologue, explique dans un 
blog australien que nos cheveux 
sont poreux. Un particularité qui 
leur permet de retenir le parfum, 
mais ça qui les rend également 
plus sensibles aux effets 
néfastes de ce produit, à savoir, 
entre autres, le dessèchement 
et la casse. Pourquoi ? Car de 
nombreux parfums contiennent 
de l’alcool, un agent desséchant 
pour la fibre capillaire.
Pour éviter ces méfaits, il est 
recommandé d’appliquer son 
parfum sur d’autres points 
stratégiques. Dans le Daily Mail, 
Ruth Mastenbroek, experte 
en parfumerie britannique, 
recommande ces zones :
Les oreilles ;
Le décolleté ;

Les poignets ;
L’intérieur du coude ;
Derrière les genoux ;
Le nombril ;
Les chevilles.

Pourquoi ces parties du corps? 
Certaines, comme l’arrière 

des oreilles, le nombril ou 

encore l’intérieur du coude, 

sont des zones où le corps 

est naturellement plus chaud. 

Ainsi, la senteur d’un parfum 

ressortira d’autant plus. D’autres 

zones, comme les poignets ou 

les chevilles, sont mobiles, ce 

qui permettra au parfum d’être 

diffusé. Pour finir, l’experte 
recommande également d’en 

appliquer sur ses vêtements, 

étant donné que le parfum 

s’accroche aux fibres des tissus.

Que ferions-nous sans les 
pouvoirs du maquillage ? S’il 
n’y a aucune obligation d’en 
appliquer, il fait tout de même 
partie du quotidien de certaines 
personnes. Pour obtenir un 
teint parfait, pour camoufler ses 
cernes ou certaines imperfections 
comme un bouton, le maquillage 
possède bien des pouvoirs. Bien 
évidemment, il ne se suffit pas à 
lui-même et il est important de 
connaître les bons gestes pour 
l’appliquer comme une pro et 
profiter de ses effets, comme 

hydrater son visage avant de 
l’utiliser.
Une fois certaines règles bien 
respectées, il est de mise 
d’essayer différentes manières 
d’appliquer son maquillage, pour 
trouver les techniques qui nous 
réussissent le mieux. En effet, 
selon la forme de son visage ou 
la texture de sa peau, toutes les 
techniques ne fonctionnent pas 
sur tout le monde. Cependant, 
il existe quelques astuces 
universelles pour obtenir certains 
effets, notamment lorsqu’il 

s’agit de lifter son visage. Pour 
ça, il existe différentes astuces, 
comme le contouring ou le 
baking, mais pas que ! Il est 
également possible de lifter 
son visage grâce à quelques 
classiques, comme le blush.
Comment lifter son visage grâce 
au blush ?
Si on vous expliquait récemment 
l’erreur à ne pas commettre avec 
son blush lorsque l’on veut lifter 
son visage, il semblerait que 
ce produit nous réserve encore 
quelques surprises. Sur son 

compte Instagram, Kali Ledger, 
créatrice de contenu spécialisée 
dans le maquillage, a dévoilé 
une astuce incroyable pour lifter 
son visage en quelques gestes, à 
l’aide du blush seulement.

Pour cela, elle s’empare de deux 
blush liquides. Un plus clair que 
sa carnation naturelle et l’autre 
plus foncé. Ensuite, place à 
l’application. Tout d’abord, elle 
place le blush plus clair au-dessus 
des pommettes et sur le bout du 
nez, en réalisant des petits points. 

Elle applique ensuite le blush le 
plus foncé, toujours avec des petits 
points, en dessous des pommettes 
et en dessous du bout du nez. À 
l’aide d’un pinceau à blush, elle 
vient estomper la matière, pour 
la fondre dans la peau. Résultat : 
un effet lifting immédiat, tout en 
donnant bonne mine à son teint, 
une pierre deux coups ! Il s’agit 
ici d’une astuce parfaite pour les 
personnes qui ne souhaitent pas 
arborer de maquillage trop lourd, 
ou qui n’ont tout simplement pas 
le temps le matin !

Wet hair  

tuto et produits pour oser l’effet mouillé 

L’erreur à ne plus faire quand on applique du parfum

 voici l’astuce incroyable pour lifter votre visage 
en un instant
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Dans son nouvel ouvrage 
intitulé «Massacres du 8 
mai 1945 en Algérie, la 

vérité mystifiée», le journaliste 
et écrivain Kamel Beniaiche 
propose un nouvel éclairage 
sur cette étape importante de la 
lutte du peuple algérien pour sa 
libération du joug colonial, à 
travers un retour sur les lieux des 
massacres pour remonter le fil de 
l’histoire. 
Publié aux éditions EL Watan EL 
Youm, ce livre de 412 pages est 
le deuxième ouvrage de l’auteur 
sur ce sujet après la parution en 
2016 de «Sétif, la fosse commune 
- Massacres du 8 mai 1945».
Ce second ouvrage est le 
résultat d’une même enquête 
journalistique, entamée en 
2005, et qui a mené l’auteur 
dans de nombreuses régions du 
nord-est du pays à la rencontre 
des témoins et victimes de ce 
dramatique épisode historique.

L’auteur propose d’abord un 
retour sur le déroulement des 
événements lors de ce triste 
«mardi noir» du 8 mai 1945, 
une journée qui a vu des 
manifestations pacifiques se 
transformer en véritable bain de 
sang dans les rues de Sétif en 

s’appuyant sur des témoignages, 
des documents d’historiens et de 
coupures presse.
Après avoir exhumé, dans son 
premier livre, des milliers de 
victimes anonymes et fournit une 
liste de près de 150 Algériens, 
victimes de représailles, dans les 

localités proches de Sétif et dont 
les noms n’avaient jamais été 
évoqués, «la vérité mystifiée» 
revient encore une fois sur les 
lieux du crime pour dévoiler 
pour la première fois ce que 
l’auteur appelle «La razzia».
L’auteur apporte des éclairages 
sur cette razzia qui a siphonné 
les biens de centaines de familles 
d’Ain Abassa, de Beni Aziz, 
de Kherrata, de Ain Roua et 
de Guedjal, mais aussi sur les 
carnages commis à Guelma, 
Beniyadjis (Jijel) et ailleurs.
L’ouvrage pointe également du 
doigt, les rafles, les internements 
arbitraires, les interdictions de 
séjour, les exécutions sommaires 
accomplis avec la caution et la 
bénédiction des hautes sphères 
coloniales d’Alger et Paris ainsi 
que les dérapages de la justice 
coloniale qui ont suivi.
Selon cet ouvrage  «le 8 mai 
1945 des hommes sont tombés 

à Blida, Annaba et ailleurs», ces 
données obligent les chercheurs à 
revoir l’espace concerné puisque 
l’auteur estime qu’il n’est plus 
possible désormais de restreindre 
l’espace géographique de la 
manifestation à Sétif, Guelma et 
Kherrata uniquement.
L’auteur aborde également 
la pratique de la torture dans 
le sillage des ces massacres, 
il s’appuie pour cela sur le 
témoignage de Hocine Ait 
Ahmed, lycéen à l’époque, 
qui rapporte le calvaire de 
«nombreux compagnons (...) 
torturés pour avoir pris part aux 
manifestations du 1 er et 8 mai 
1945, et sur celui de Mohamed 
Said Mazouzi qui a passé 17 
ans derrière les barreaux (1945-
1962).
Né en 1859 à Sétif, Kamel 
Beniaiche, a publié en 2016  
«Sétif, la fosse commune, 
Massacres du 8 mai 1945».

Lorsque le dramaturge Missoum 
Saïd déplace les cordes des 
marionnettes avec ses doigts pour 
présenter sa pièce, il laisse sa 
touche artistique dans l’histoire 
du théâtre de marionnettes. 
Ce marionnettiste travaille 
depuis plus de trois décennies 
à développer cet art à Oran en 
tant que pionnier du théâtre pour 
enfants.
Avec des fils, des corps en 
tissu, des accessoires et une 
histoire merveilleuse, l’artiste 
octogénaire crée des poupées qui 
jouent des personnages inspirés 
du patrimoine national et arabe, 
racontant au public des histoires 
sociales par la bouche de son 
créateur qui se place sur scène 
dans un bel habit de circonstance 
pour créer un spectacle qui attire 
autant les grands que les petits.
Son histoire a commencé avec 
le théâtre de marionnettes dans 
la pièce «Les aventures de 
Djeha» d’Issâad Abdelkader, 
qui cherchait du matériel pour 
faire un postiche de «barbe et 
moustache», a confié l’artiste à 
l’APS, à la veille de la journée 
mondiale du théâtre, célébrée le 
27 mars, déclarant que comme 
il maîtrisait plusieurs métiers, 
il a pu trouver le matériau qui 
convenait, en l’occurrence 
la queue d’une vache qu’il a 
apportée de l’abattoir pour en 
faire un postiche, jouant même 
un rôle dans cette pièce, qui a 
participé au premier Festival de 

théâtre amateur de Mostaganem 
en 1967.
L’artiste a rejoint le théâtre 
régional d’Oran en 1988 en 
tant que chargé du son, mais a 
préféré l’aventure du théâtre de 
marionnettes ou «Garagouz» 
jusqu’à devenir un des pionniers 
des faiseurs de spectacles dans 
ce domaine artistique à Oran 
et même au niveau national. Il 
a réalisé sa première œuvre en 
1989 avec la pièce «Djeha et 
Hdidouane» où il a conçu 45 
marionnettes mues par quatre 
personnes.
Dans ce cadre, il a souligné 
que c’était sa première 
expérience dans la fabrication de 
marionnettes, et ce fut un grand 
défi, car il concède ne pas avoir 
reçu de formation en théâtre 
de marionnettes, mais était 
toujours au courant des derniers 
développements de cet art et de 
ses techniques.
Missoum a présenté un 
deuxième projet, «Les aventures 
de Minouche», qui a été accepté 
par le Théâtre d’Oran, mais n’a 
pas été réalisé pour des raisons 
administratives, selon le même 
interlocuteur, qui n’a pas cessé 
de travailler et a collaboré avec 
le regretté spécialiste du théâtre 
pour enfants, Mouffok Djillali, 
dans le spectacle «Le Trésor de 
Louisa».
Il a également conçu des costumes 
pour différents personnages et 
participé à d’autres productions 

théâtrales, dont «Le chasseur 
de sel» de Bouziane Benachour, 
jusqu’à sa retraite du Théâtre en 
2001.
Après sa carrière au théâtre 
d’Oran, Missoum passe ses 
journées dans son atelier privé 
à concevoir des marionnettes, 
confectionnées suivant de 
nouvelles techniques et 
méthodes et des textes sociaux 
porteurs d’un message éducatif 
et à connotation sociale 
interprétés par des personnalités 
qui ont une longue histoire dans 
le patrimoine culturel national, 
comme «Djeha», «Hdidouane» 
et «Ghoula».
La grande imagination de cet 
artiste et sa précision dans la 
conception de marionnettes 
étaient évidentes dans son chef-
d’œuvre «Un tour à travers 
l’Algérie», qui met en exergue les 
différentes danses folkloriques 
algériennes.
Cet artiste a décroché le prix de la 
meilleure marionnette au Festival 
national des marionnettes à 
Aïn Temouchent, suivie de la 
pièce «ntaâ nass lenass», puis 
«mouharidji lâalam fi jedba» et 
«cirque des marionnettes», alors 
qu’il prépare actuellement un 
nouveau spectacle mettant en 
scène des marionnettes de grand 
format.
L’artiste autodidacte a eu une 
expérience pionnière dans 
le Festival de théâtre de rue 
organisé à l’occasion des Jeux 

méditerranéens à Oran l’été 
dernier, en présentant des 
performances qui ont été bien 
accueillies par le public.
Il a également conçu des 
représentations théâtrales au 
profit de troupes du pays et tient 
également à transmettre cet art 
en formant de nombreux jeunes.
Missoum, qui a conçu plus de 
200 marionnettes et les conserve 
toutes dans son atelier aux 
allures de Musée, estime que le 
théâtre de marionnettes est un 
art éblouissant et demande de la 
patience, car, selon lui, concevoir 
une tête et des mains pour une 
marionnette demande plus d’un 
mois. La même ingéniosité est 
requise pour faire une poupée qui 
part d’une idée puis se transforme 

en texte selon la personnalité 
recherchée qui s’accorde 
avec le texte pour offrir un 
spectacle intégré qui fait vibrer 
la marionnette physiquement, 
scénographiquement et 
musicalement d’une manière 
remarquable pour le plaisir du 
public.
Saïd Missoum, qui a participé à 
des festivals à l’extérieur du pays, 
espère organiser des ateliers de 
théâtre pour enfants au niveau 
des maisons de la culture et de la 
jeunesse et dans les théâtres, et 
créer un théâtre spécialisé dans 
ce type d’art, qui a une longue 
histoire dans le quatrième art, et 
un institut spécialisé pour former 
la génération montante dans ce 
domaine.

«Massacres du 8 mai 1945 en Algérie, la vérité mystifiée», 
nouvel ouvrage de Kamel Beniaiche

Oran 
l’artiste Missoum Saïd, une référence du théâtre 

des marionnettes



Mercredi 29 Mars 2023 

19CultureSeybouSe Times

L’intellectuel Mohamed 
Bencheneb (1869-1929) 
est considéré comme 

un des plus éminents penseurs 
algériens du  XXe siècle pour 
avoir été le premier docteur 
dans l’histoire de l’Algérie et un 
des plus importants chercheurs 
de sa génération, versé dans 
les domaines des langues, de 
la traduction et de la littérature 
comparée.
Le grand érudit Bencheneb a 
marqué l’histoire algérienne par 
son savoir encyclopédique, son 
riche parcours dans les domaines 
de la recherche, de la littérature, 
de la culture, de l’histoire et 
de l’éducation, tout en étant un 
fervent défenseur de l’identité 
nationale.
Cette personnalité hors pair 
avait vécu durant la période 
allant de la fin de la résistance 
populaire jusqu’à la naissance 
du mouvement national, au sein 
duquel il s’est affirmé comme 
un militant qui défendait, corps 
et âme, la culture algérienne au 
moment où le colonisateur pensait 
avoir réussi à l’aliéner.
Né le 26 octobre 1869 à Ain 
Deheb (ex-Takbou), le défunt 
est issu d’une grande famille de 
Médéa. Il a reçu ses premiers 
enseignements auprès de son 
cheikh, Ahmed Barmak, qui l’a 
initié aux sciences coraniques, 
avant de poursuivre ses études 
dans les écoles primaire et 
secondaire.
Il quitte Médéa pour se rendre 
à Alger où il rejoint l’Ecole 
Normale Supérieure (ENS) de 

Bouzareah. A peine âgé de 19 ans, 
il devient enseignant de langue et 
de littérature françaises à l’école 
du Cheikh Sidali à proximité de 
la capitale du Titteri.
Quatre ans plus tard, Bencheneb 
rejoint l’école Ibrahim Fatah à 
Alger, où il se consacra à l’étude 
de la langue italienne, tout en 
s’approfondissant dans l’étude de 
la rhétorique, de la logique et du 
monothéisme en suivant les cours 
du savant Abdelhalim Bensmaïa.
Des années plus tard, il obtient 
un diplôme universitaire en 
langue arabe de l’Université 
d’Alger, avant de se consacrer 
à l’apprentissage des langues 

espagnole, allemande, latine, 
persane, turque et hébraïque.
Mohamed Bencheneb décroche 
son baccalauréat en 1896. En 
1898, il est nommé enseignant 
à la medersa «El Kattania» de 
Constantine. Au début du XXe 
siècle, il est nommé à la medersa  
«Thaâlibiyya» d’Alger où il a 
côtoyé de nombreux savants, 
oulémas et chouyoukh.
En 1908, il est nommé maitre 
de conférences à la Faculté des 
lettres de l’Université d’Alger et 
est élu membre de l’Académie 
scientifique arabe à Damas (Syrie) 
en 1920, année où il fut le premier 
algérien à décrocher un doctorat 

de l’Université d’Alger.
Le regretté a pris part à plusieurs 
Congrès internationaux en 
Afrique du Nord et en Europe, 
dont le 14e Congrès des 
orientalistes tenu à Alger en 1905 
et le 17e Congrès des orientalistes 
à Oxford (Angleterre) en 1928.
Mohamed Bencheneb a tissé 
des relations avec plusieurs 
intellectuels, dont l’Egyptien 
Ahmed Timor Bacha, le tunisien 
Hassan Hosni Abdelwaheb,  
et les orientalistes espagnol 
Miguel Palacios et russe Ignati 
Krachkovsky.
Etant polyglotte qui maîtrisait 
plusieurs langues étrangères 
comme l’Arabe, le Français, 
le Farsi, l’Allemand, le Turc, 
l’Italien, l’Espagnol, le Latin 
et l’Hébreu, il fut le premier 
chercheur à s’intéresser aux 
langues et à la traduction, et 
à s’ouvrir sur les littératures 
étrangères, à travers les études 
pionnières qu’il a réalisées sur 
les termes turcs et persans utilisés 
dans le dialecte algérien (Darija).
Mohamed Bencheneb publia de 
nombreuses recherches à l’instar 
de l’étude sur les «Sources 
musulmanes dans la divine 
comédie de Dante», parue en 
1919 dans «la Revue africaine», 
devenant ainsi le précurseur de la 
littérature comparée en Algérie.
La vie du Cheikh était riche 
en activités scientifiques et 
culturelles, côtoyant des savants et 
des érudits algériens et étrangers. 
Tout au long de son parcours 
scientifique, il s’est distingué par 
son militantisme actif en faveur 

de la préservation de l’histoire 

et du patrimoine authentique des 

Algériens et des Musulmans. Il 

n’avait jamais hésité à mettre en 

valeur son costume traditionnel 

qu’il arborait avec fierté même 
lors des plus grandes rencontres 

et conférences internationales.

Bencheneb lutta, durant plus de 

35 ans, avec l’arme du savoir qui 

lui servait de bouclier face à la 

politique coloniale d’aliénation 

visant à effacer l’identité 

nationale, laissant derrière lui 

un précieux legs d’environ 

une cinquantaine de livres et 

publications dans les différentes 

sciences sociales et humaines et 

les divers domaines, notamment 

littéraires, intellectuels, et 

religieux.

Parmi ses ouvrages, figurent 
«Proverbes de l’Algérie et du 

Maghreb» et «les Mots turcs et 

persans conservés dans le parler 

algérien».

Le penseur est décédé le 5 février 

1929 à l’âge de 60 ans dans la 

ville antique de la Casbah. Il est 

inhumé au Mausolée de Sidi 

Abderrahmane Thaâlibi, où se 

trouve le cimetière familial, ainsi 

qu’une rue baptisé de son nom.

De nombreux ouvrages ont été 

dédiés à cette personnalité hors 

pair notamment «Mohamed 

Bencheneb: sa vie et son héritage» 

de Abderrahmane Djillali.

Des chorales du monde entier 
ont joint leurs voix en chantant 
dimanche pour la paix en 
Ukraine, avec notamment 300 
personnes à Madrid où l’initiative 
a commencé il y a un an après le 
début de la guerre lancée par la 
Russie.
Sous un ciel clair et bleu, les 
chanteurs de 46 chorales de la 
capitale espagnole et de villes 
avoisinantes se sont rassemblés 
autour du musée de la Reine Sofia 
et ont commencé à chanter à midi 
(10h00 GMT).
Ils ont été relayés par des 
milliers de chanteurs en 80 lieux 
d’Europe et d’Amérique latine, 
un millier de chanteurs ukrainiens 
ajoutant leurs voix à celles de 
chœurs d’Argentine, du Brésil, 
de Colombie, du Danemark, 

d’Allemagne, du Portugal et du 

Venezuela.

À Madrid, le chœur a chanté 

«Dona Nobis Pacem» (Accorde-

nous la paix), le «Chœur des 

esclaves» du Nabucco de Verdi, et 

terminé sur «Sing an Anthem For 

Our Peace», écrit pour l’occasion 

par le compositeur américain Jim 

Papoulis.

L’événement, qui était retransmis 

en direct sur YouTube, était 

organisé par Choirs for Peace, 

une initiative née en Espagne un 

mois après le début de la guerre 

lancée le 24 février 2022 par le 

président russe Vladimir Poutine 

contre l’Ukraine.

Mohamed Bencheneb, figure de proue de la culture 
algérienne

Des chorales du monde entier chantent pour la paix 
en Ukraine
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Fondée par 
Dominic Nowell-Barnes, 

la célèbre marque durable The 
Giving Movement (TGM), née 
aux Émirats arabes unis (EAU) 
et connue pour avoir bouleversé 
la scène athleisure du Moyen-
Orient, a lancé sa collection 
ramadan, caractérisée par des 
tissus luxueux et des silhouettes 

intemporelles.
«Notre 

collection 
est une 
version 
futuriste et 
luxueuse 
de la tenue 
de soirée 
modeste, 
spécialement 
conçue pour 
le mois sacré 
du ramadan. 
Les tissus sont 
un mélange 
de plissé et de 
satin luxueux. 
Nous avons 
créé de superbes 
pièces avec 
des garnitures 
de pompon 
spéciales ainsi 
que des imprimés 

monogrammes intemporels 
qui ont été présentés pour la 
première fois à l’Arab Fashion 
Week l’année dernière», 
précise Khairounisa Souhaïl, 
responsable de la conception 
à TGM, lors d’une interview 
accordée à Arab News.
Mme Souhaïl, qui a développé 

son style en travaillant au 
Royaume-Uni et à Stockholm, 
a apporté à TGM son amour du 
design scandinave, du streetwear 
et de l’idéologie minimaliste, ce 
qui se reflète également dans 
cette nouvelle collection.
«Outre le fait que les tissus et 
les garnitures sont durables et 
que la collection est fabriquée 
ici même aux Émirats arabes 
unis, nous avons soigneusement 
conçu chaque pièce pour qu’elle 
soit confortable, élégante 
et royale. Chaque pièce est 
spécialement conçue pour que 

vous vous sentiez comme un 
membre de la famille royale», 
assure Mme Souhaïl.
Bien que la collection modeste 
soit spécialement conçue pour le 
ramadan, les pièces sont diverses 
et variées et peuvent être portées 
confortablement, que ce soit 
pour une sortie à la plage ou un 
iftar spécial avec des amis et la 
famille, ajoute Mme Souhaïl.
«Nous pensons que le confort 
va de pair avec le style. Le 
confort est au premier plan de 
nos préoccupations lors de la 
conception, car il s’agit d’un 

de nos principaux atouts. Nous 

voulons que vous vous sentiez 

à l’aise et bien dans votre 

peau lorsque vous portez nos 

vêtements», explique-t-elle.

En tant que marque, TGM 

a également fait sa part de 

travail caritatif, en particulier 

pendant le ramadan. «Nous 

sommes extrêmement fiers 
et reconnaissants de pouvoir 

rendre service tout en faisant ce 

que nous aimons. Nous faisons 

des dons à nos deux associations 

caritatives partenaires, Harmony 

House et Dubai Cares. En 

interne, nous organisons aussi 

des événements caritatifs 

comme des distributions de 

boîtes d’iftar, et l’ensemble de 

l’équipe contribue à cette cause 

pendant le ramadan. L’année 

dernière, nous nous sommes 

associés à The Giving Family 

pour ce faire», indique Mme 

Souhaïl.

Des années de pratique, des 
heures minutieuses de travail 
pour les humains, contre 
quelques secondes pour la 
machine qui a avalé et digéré 
leurs œuvres: l’intelligence 
artificielle (IA) désespère les 
artistes, mais ils n’ont pas dit 
leur dernier mot, sur internet ou 
au tribunal.
L’été dernier, ils ont découvert 
avec effroi que des programmes 
d’IA dite «générative» pouvaient 
désormais produire, sur simple 
requête, un dessin de chien 
«comme Sarah Andersen» ou 
une image de nymphe «façon 
Karla Ortiz».
Une appropriation sans que les 
intéressés n’aient donné leur 
consentement, soient crédités ou 
compensés financièrement, les 3 
«C» au coeur de leur bataille.
En janvier, des artistes ont 
collectivement porté plainte 
contre Midjourney, Stable 
Diffusion et DreamUp, trois 
modèles d’IA formés grâce à des 
milliards d’images récoltées sur 
internet.
Sarah Andersen, l’une des 
principales plaignantes, s’est 
sentie «intimement lésée» quand 
elle a vu un dessin généré avec 
son nom, dans le style de sa BD 
«Fangs».
Sa réaction indignée sur Twitter 
a été largement relayée, puis 
d’autres artistes l’ont contactée. 
«Nous espérons créer un 

précédent judiciaire et forcer 
les entreprises spécialisées dans 
I’IA à respecter des règles», 
indique-t-elle.
Les artistes veulent notamment 
pouvoir accepter ou refuser que 
leurs œuvres soient utilisées 
par un modèle - et non devoir 
demander leur retrait, même 
quand c’est possible.
Dans ces conditions, on pourrait 
imaginer un «système de 
licences, mais seulement si les 
commissions sont suffisantes 
pour en vivre», note Karla Ortiz, 
une autre plaignante.
«Facile et pas cher»
Pas question «de recevoir 
des centimes pendant que 
l’entreprise empoche des 
millions», insiste cette 
illustratrice qui a notamment 
travaillé pour les studios Marvel.
Sur les réseaux sociaux, des 
artistes racontent comment il ont 
perdu une grande partie de leurs 
contrats.
«L’art est mort, mec. C’est fini. 
l’IA a gagné. Les humains ont 
perdu», a déclaré Jason Allen au 
New York Times en septembre 
2022, après avoir soumis une 
image générée par Midjourney 
à une compétition, qu’il a 
remportée.
Le musée Mauritshuis de La 
Haye expose en ce moment 
une image générée avec de 
l’IA pour un concours de 
création d’œuvres inspirées par 

«La Jeune Fille à la perle» de 
Vermeer.
Le Ballet de San Francisco a de 
son côté fait débat en utilisant 
Midjourney pour sa campagne 
de promotion de Casse-Noisette 
en décembre.
«C’est facile et pas cher, 
alors même des institutions 
n’hésitent pas, même si ce n’est 
pas éthique», s’indigne Sarah 
Andersen.
Les sociétés accusées n’ont pas 
répondu à des sollicitations de 
l’AFP, mais Emad Mostaque, 
le patron de Stability AI (Stable 
Diffusion), aime comparer ces 
programmes à de simples outils, 
comme Photoshop.
Ils vont permettre «à des 
millions de personnes de devenir 
des artistes» et «créer des tonnes 
de nouveaux emplois créatifs» 
a-t-il affirmé, estimant qu’un 
usage «non éthique» ou «pour 
faire des choses illégales» est le 
«problème» des utilisateurs, pas 
de la technologie.

Apocalypse de la création 
Les entreprises vont se réclamer 
du concept juridique de «fair 
use» («usage raisonnable»), 
une sorte de clause d’exception 
aux droits d’auteur, explique le 
juriste et développeur Matthew 
Butterick.
«Le mot magique, c’est 
+transformation+. Est-ce que 
leur système propose quelque 
chose de nouveau? Ou est-ce 

qu’il remplace l’original sur le 
marché?», détaille le consultant.
Avec le cabinet d’avocats Joseph 
Saveri, il représente les artistes, 
mais aussi des ingénieurs dans 
une autre plainte contre un 
logiciel de Microsoft, qui génère 
du code informatique.
D’ici un lointain procès, et 
un dénouement incertain, la 
mobilisation s’organise aussi 
sur le terrain technologique.
Appelé à la rescousse par 
des artistes, un laboratoire de 
l’université de Chicago a lancé 
la semaine dernière un logiciel 
permettant de publier des œuvres 
en ligne en les protégeant contre 
les modèles d’IA.
Baptisé «Glaze» («vernis»), 
le programme ajoute une 
couche de données sur l’image, 
invisible à l’œil nu, qui «brouille 

les pistes», résume Shawn Shan, 
l’étudiant chargé du projet.
L’initiative est accueillie avec 
enthousiasme, mais aussi 
scepticisme.
«La responsabilité va revenir 
aux artistes d’adopter ces 
techniques», déplore Matthew 
Butterick. «Et ça va être un jeu 
du chat et de la souris» entre les 
entreprises et les chercheurs.

Il craint que la prochaine 
génération ne se décourage.

«Quand la science-fiction 
imagine l’apocalypse par l’IA, 
des robots débarquent avec des 
fusils laser», remarque le juriste. 
«Mais je pense que la victoire de 
l’IA sur l’humanité, c’est quand 
les gens abandonnent et cessent 
de créer».

La marque The Giving Movement, appréciée des 
influenceurs, lance une collection de luxe pour le ramadan

Les artistes font front contre l’intelligence artificielle
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La sélection algérienne de 
football a officiellement 
composté son billet pour 

la phase finale de la prochaine 
Coupe d’Afrique des nations 
(CAN-2023) prévue en Côte 
d’Ivoire et reportée à 2024, grâce 
à sa victoire face au Niger (0-
1), lundi, dans un match disputé 
au stade Radès à Tunis, pour le 
compte de la quatrième journée, 
groupe F.
Avec un 4e succès de suite, les 
coéquipiers du capitaine Ryad 
Mahrez ont assuré définitivement 
leur qualification avant deux 

journées de la fin, dans un groupe 
qu’ils ont dominé de fond en 
comble: 12 points en autant de 
match, devant la Tanzanie (4 
pts) qui reçoit demain mardi, 
l’Ouganda (bon dernier avec 
1 point, alors que le Niger 
occupe la 3e position avec (2 pts 
seulement).
Le deuxième match du groupe F, 
aura lieu demain mardi 28 mars, 
et opposera à Dar-Essalem, la 
Tanzanie à l’Ouganda.
Les deux premiers de chacun 
des douze groupes en lice se 
qualifieront pour la CAN-2023.

Djamel Belmadi a atteint 
le cap de 50 matchs à la 
tête de la barre technique 

des Verts. Son bilan plaide en 
sa faveur, malgré deux grandes 
désillusions en début de l’année 
2022. Le sélectionneur national 
est reconnaissant envers ses 
joueurs.
Nommé sélectionneur nationale 
en août 2018, Djamel Belmadi 
a atteint le cap de 50 matchs à 
la tête de la barre technique des 
Verts. Cet après-midi face au 
Niger, il disputera son 51e match. 

Belmadi, qui a également fêté hier 
ses 46 ans, et le sélectionneur qui 
a plus duré à la tête de la sélection 
nationale avec 4 ans et 7 mois.
Malgré les deux grandes 
désillusions en début de l’année 
2022, à savoir l’élimination 
du premier tour de la CAN-
2021 et de la Coupe du Monde 
face au Cameroun, le bilan du 
sélectionneur national plaide en 
sa faveur. En effet, il compte 34 
victoires, 11 nuls et 5 défaites. 
Mieux, il a remporté la CAN-
2019 et détient le record de 35 

matchs sans défaite.
 « 50 matchs à la tête des Verts 

? C’est grâce aux joueurs »
A l’arrivée de la sélection 
nationale à Tunis, Djamel Belmadi 
a été interrogé à propos de ses 50 
matchs à la tête des Verts. Il s’est 
montré reconnaissant envers ses 
joueurs. Pour lui, ce sont eux qui 
ont réalisé les bons résultats lors 
des quatre dernières années.
«Chaque sélection est une 
émotion nous sommes toujours 
émus quand nous venons. Je 
ne suis pas en train de faire du 

populisme. 50 matchs à la tête 
des Verts, c’est beaucoup, ça veut 
dire qu’il y a eu un parcours de 
fait avec des hauts et des bas. 
El hamdoulillah, moi je suis 
simplement le représentant, le 
guide de ces joueurs, ce sont eux 
qui ont fait ce parcours, nous 
n’aurions rien pu faire sans leur 
dévotion, leur talent, leur amour 
de l’Algérie ». Dira-t-il.
Par ailleurs, le sélectionneur 
national se dit fier de contribuer 
à l’arrivée des jeunes pépites 
franco-algériennes, entre autres 

Farès Chaibi, Badredine Bouanani 
ou encore Rayane Ait-Nouri, pour 
ne citer que ceux là. « On le voit 
aussi avec ces jeunes qui arrivent. 
Personnellement, ils m’ont 
marqué car j’ai procédé à ces 
dossiers, qui étaient compliqués 
pour certains (…) J’ai vu à quel 
point ils étaient attachés à l’EN. 
Ce sont, évidemment, beaucoup 
de responsabilités. Ils sont là 
pour être utiles, efficaces, gagner. 
On sait que ce n’est pas toujours 
possible mais on s’y attache. On 
veut gagner des titres ».

Qualifications CAN-2023 :
Les «Verts» qualifiés pour la phase finale

50 matchs avec l’équipe d’Algérie, Belmadi reconnaissant 
envers ses joueurs


